
и общественное мнение сегод-

ня не в пользу «худого мира»: 

всевозможные опросы отдают 

явное большинство сторонни-

кам бойкота.

Но всем нам, и тем и дру-

гим, сегодня важно найти от-

веты на два извечных вопроса: 

кто виноват и что делать? Во-

просы не риторические. Глава 

Олимпийского комитета Рос-

сии Александр Жуков принес 

МОК официальные извинения 

(что, впрочем, не уберегло ОКР 

и его главу от отлучения от 

олимпийской семьи), да и пре-

зидент Путин дал ясно понять: 

в случившемся есть и доля на-

шей вины, несмотря на явный 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Вернись, я все оплачу!
В Берлине 
готовы 
платить 
«гостям», 
которые 
поедут домой, 
в Африку. Но 
желающих 
не много

Риск 
в квадрате
Авторитетный 
российский ученый 
Вячеслав Шуршаков 
рассказал об опасностях, 
подстерегающих 
экипажи окололунных 
станций

ЕСТЬ ПОВОД... 7

С днем 
рождения, 
дядя Гиляй!
Репортер «Труда» 
навестил квартиру 
легендарного 
журналиста 
Владимира 
Гиляровского

Патрисия КААС:
Сегодня, узнав цену 

жизни, я по-другому дышу, 
улыбаюсь, двигаюсь, пою...

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Решение МОК об отстра-

нении России от зимней 

Олимпиады – 2018 намного 

серьезнее, чем его пытаются 

представить сегодня наши 

чиновники от спорта. Реше-

ние того же МОК допустить 

спортсменов России («чис-

тых» и без флага с гимном) 

дает шанс не только без вины 

виноватым атлетам, оно, увы, 

оставляет возможность ви-

новникам вселенского позо-

ра спустить все на тормозах 

и уйти от ответственности.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ,
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

С
разу после вердикта, озву-

ченного главой МОК Тома-

сом Бахом, на телеканалах 

началась сущая вакхана-

лия. Наши политики всех 

уровней и мастей, зачастую 

имеющие весьма отдаленное 

представление о том, что слу-

чилось и каковы будут послед-

ствия, выстроились в очередь 

к микрофону, обуреваемые про-

тиворечивыми желаниями: кто 

призвать к бойкоту всех и вся, 

кто, напротив, успокоить обще-

ственность: дескать, ничего 

страшного, мы еще посудимся 

с этими мерзавцами...

Даже отрезвляющий при-

зыв из Кремля не поддаваться 

эмоциям и защищать в пер-

вую очередь интересы наших 

спортсменов не сразу остудил 

горячие головы. Только после 

вполне определенного выска-

зывания Владимира Путина, 

пообещавшего поддержать тех 

россиян, кто решит участво-

В кольце колец
Позволит ли решение о судьбе России на Олимпиаде-2018 найти и наказать виноватых?

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Росстат сообщил: в начале 

декабря задолженность по 

зарплате в стране составила 

3,5 млрд рублей. Это примерно 

по 50 рублей на каждого офи-

циально работающего. С точ-

ки зрения статистики – мизер. 

Но бедности «в среднем» не 

бывает: она всегда конкретна 

и унизительно тяжела.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

В Ноябрьске (ЯНАО) водителям 

скорой зарплату еще не заплати-

ли за октябрь. «Деньги выдают по-

дачками, чтобы с голоду не помер-

ли», – говорит один из шоферов, 

отказавшийся назвать свое имя. 

Причина анонимности простая: 

«У нас один в прокуратуру пожа-

ловался – ему такие условия соз-

дали, что пришлось уволиться…»

В Кургане в детской поликли-

нике после двухмесячной за-

держки докторам и младшему 

медперсоналу самые отчаянные 

тоже написали в прокуратуру. 

Жалобщиков вызвали на ковер, 

пригрозили: уволят тех, кто будет 

предавать ситуацию огласке.

В Хабаровском крае по зарплат-

ным долгам вне конкуренции 

бывший «Дальспецстрой», ныне 

ФГУП «Главное военно-строи-

тельное управление №6»: здесь 

дошло до забастовок и голодовок 

рабочих, которым задолжали 

больше 250 млн рублей. В сосед-

нем Приморском крае очеред-

ное уголовное дело возбуждено 

по факту невыплаты заработ-

ной платы в размере 127,2 млрд 

руб лей строителям космодрома 

Восточный. Следом выстроились 

Амурская, Кемеровская, Мурман-

ская, Астраханская области – это 

перечень по сведениям Роструда.

В Красноярск из Диксона на 

днях прилетели 40 вахтовиков 

компании «Таймыруголь» с за-

явлениями, что зарплату они 

ждут с мая. Лишь в конце ноября 

получили по 30 тысяч рублей, 

хотя должны были заплатить 

в 10 раз больше. С рабочими 

встретился и. о. руководителя 

ГСУ Следственного комитета 

РФ по краю Александр Расстры-

гин, пообещал провести про-

верку. Но обещаниями сыт не 

будешь.

«Ситуацию нельзя сравнить 

с тем, что происходило в 90-е, – 

тогда люди буквально голодали, 

были вынуждены заниматься 

чем попало, торговать на трас-

сах, – говорит заместитель ди-

ректора Центра развития НИУ 

ВШЭ Валерий Миронов. – Одна-

ко происходящее сегодня тоже 

является тревожным сигналом. 

В ряде регионов ситуация за-

метно обостряется, потому что 

недовольство властью копится».

С ним согласен эксперт Инсти-

тута национальной стратегии 

политолог Раис Сулейманов: 

«Для региональных властей 

факты задержки зарплаты будут 

своеобразным марке-

ром эффективности 

работы. 

Минтруд и мини-зарплата

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Панты без понтов
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Мир скоро узнает, что Россия способна 

поставлять не только нефть, газ, зерно 

и водку. Минсельхоз объявил программу 

поддержки экспорта уникальной продук-

ции, которой нет ни в одной другой стране. 

Среди первых государственную поддерж-

ку получат производители и экспортеры 

таежных дикоросов и оленьих пантов.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Поначалу новость о том, что российские 
власти собираются стимулировать экспорт 
оленьих рогов, кедровых орехов, грибов, ягод 
и прочих даров дикого леса скептики приняли 
было за предновогодний розыгрыш. И со-
вершенно напрасно. Меры поддержки уже 
официально закреплены в правительствен-
ном документе с замысловатым названием 
«Программа развития экспорта нишевой 
продукции с высокой маржинальностью до 
2020 года».

Так чем же собирается удивить мировое 
сообщество Минсельхоз? В первую очередь, 
как мы уже говорили, пантами (не путать с 
набившими оскомину новорусскими пон-
тами, которыми давно никого не удивить!). 
Панты – это молодые рога горных оленей, ис-
пещренные сетью мелких кровеносных сосу-
дов и обладающие уникальными целебными 
свойствами. На мировом рынке их продают по 
цене если не золота, то уж точно серебра – от 
400 долларов за килограмм. При этом панты 
пользуются практически неограниченным 

спросом в странах Юго-Восточной Азии, где 
широко используются в медицине и космето-
логии.

Программа поддержки Минсельхоза пред-
усматривает компенсацию производителям 
пантов транспортных перевозок, расходов на 
сертификацию и таможенное оформление. 
Кроме того, предусмотрено финансирование 
совместно с научным сообществом Южной 
Кореи исследований, доказывающих наличие 
уникальных свойств рогов российских мара-
лов и пятнистых оленей. Результаты исследо-
ваний должны способствовать популяриза-
ции продукции и завоеванию новых рынков. 
Хотя и сегодняшние масштабы уже обнаде-
живают. Так, по итогам прошлого, 2016 года 
только в Гонконг и Южную Корею было экс-
портировано 115 тонн пантов на общую сумму 
более 35 млн долларов.

Производителям и добытчикам грибов, 
ягод, орехов на первом этапе предлагается на-
логообложение на льготных условиях, которы-
ми сегодня пользуются аграрники. Кроме того, 
в ближайших планах – разработка программы 
развития отрасли пищевых лесных ресурсов и 
обновление законодательной базы.

По мнению экспертов, Минсельхоз при-
лагает усилия в правильном направлении. 
В связи с мировым трендом на здоровое 
питание растет спрос и на таежные дикоро-
сы, который в настоящее время далеко не 
удовлетворен. На сегодняшний день масшта-
бы этого рынка оцениваются как минимум 
в 100–120 млн долларов. К тому же не стоит 
забывать и о внутреннем спросе, 
который также превышает пред-
ложение.

ЕЛЕНА УТКИНА

БУХГАЛТЕР
– Я бы уехала жить в другой го-
род, может быть, даже с финансо-
выми потерями, если бы мне там 
предоставили жилье. Квартирный 
вопрос в Москве с обычной зар-
платой решить невозможно.

РАФАЭЛЬ ЗАБИРОВ

ПИЛОТ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ
– Лично я ни за что не уеду из 
Москвы! Я знаю, что такое про-
винция – это вообще другой мир, 
другое качество жизни. К тому же 
здесь моя семья, друзья, колле-
ги – куда я без них?

ИННА НОВОСЕЛОВА

ПОРТНАЯ
– У меня здесь ребенок, а любая 
мать хочет быть к своим детям 
как можно ближе. Зарплата – это 
не самое главное, есть вещи важ-
нее. Так что я из столицы уезжать 
не хочу. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Где рубль длиннее

Эксперты «РИА Рейтинг» выяснили, что 

в России самые высокие зарплаты полу-

чают на Чукотке и на Ямале. Мы спросили 

москвичей, готовы ли они покинуть столицу 

в погоне за длинным рублем. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Тоже стратегический материал...

курсы 
валют

$59,2948 (+0,3667)

€69,9323 (+0,2263)

15 млн 
долларов
требуют от России заплатить 
за работу комиссий, не пустивших 
нашу команду на Игры-2018

Тема массовых 
задержек зар-
плат поднималась 
в начале осени на 
специальном сове-
щании с участием 
премьера Медве-
дева в Чите. Три 
месяца прошло – 
без всяких пере-
мен. Теперь назван 
новый трехмесяч-
ный срок...

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

вать в этих Играх на условиях 

МОК, ему стали осторожно 

вторить другие официальные 

лица. Осторожность эта по-

нятна: совсем недавно прези-

дент высказывался по этому 

поводу куда категоричнее, да 

политический заказ. Так сто-

ит ли воспринимать эти слова 

главы государства как намек: 

виноватые будут найдены?

Попробуем коротко описать 

факты, поставившие олим-

пийское настоящее и будущее 

России под прямую угрозу. На-

чалось все вроде бы незаметно, 

особенно на фоне фантасти-

чески победных результатов 

Сочи-2014. Тот олимпийский 

триумф затмил, стер из памяти 

финансовые и прочие сканда-

лы, связанные со злоупотребле-

ниями при возведении олим-

пийского Сочи. Победителей не 

судят, а тут в их разряд попали 

помимо спорт сменов и чинов-

ники. Виталий Мутко и Ко были 

обласканы, разобрали премии 

и награды.

Между тем на документаль-

ный фильм немецкого журна-

листа Зеппельта, в котором 

легкоатлетка Юлия Степанова 

смешала с допинговой грязью 

всю российскую легкую атлети-

ку, получивший громкий резо-

нанс во всем мире, наши чинов-

ники отреагировали с поистине 

олимпийским спокойствием. 

Лента вышла в 2014 году, они 

же посчитали возможным по-

дать иск против немецкого 

«клеветника» лишь в феврале 

2015-го – да и то, представьте, 

в суды Самары и Челябинска. 

Видимо, расходы на европей-

скую юстицию посчитали неце-

лесообразными? Впрочем, даже 

знаменитый Басманный суд 

в Москве, признав ряд фактов 

в фильме клеветой, в принуди-

тельной публикации опровер-

жения (чего доби-

валась российская 

сторона) отказал... 
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6 тысяч 
евро
может получить семья 
мигрантов из трех человек 
в случае добровольного 
возвращения домой. 
Но желающих немного

15,26 трлн рублей составят доходы
бюджета России в 2018 году, а расходы запланированы 

на уровне 16,53 трлн рублей

К новой интифаде призвал глава 
Палестинского движения ХАМАС Исмаил Хания в ответ на заявление 

президента США Дональда Трампа, признавшего Иерусалим столицей Израиля

ФРАЗЫ ОТ. . .

Геннадий Зюганов 
лидер КПРФ 

(о президентской 

кампании)

– Я давно участвую 

в этом и считаю, что 

это очень полезно 

и интересно для всех.

Максим Орешкин
глава Минэконом-

развития

– Налог на тунеяд-

ство – это откро-

венная глупость, 

потому что людям, 

ко т орые попа л и 

в непростую ситуацию и потеряли 

работу, нужно оказывать поддержку, 

создавать условия, чтобы они верну-

лись к активной жизни.

Борис Титов
бизнес-омбудсмен 

(про обитателей 

«русского 

Лондона»)

– Они нормальные 

ребята, но находят-

ся часто в розыске 

через Интерпол, потому что на них 

возбуждено уголовное дело в России.

Андрей 
Червиченко
экс-президент 

ФК «Спартак»

–  В ы  п о с м о т р и -

те, что дела ли со 

«Спартаком»! «Ли-

верпуль» забивал как хотел, отдавал 

как хотел, там только задницей оста-

валось забить – и все.

Маргарита 
Симоньян
главный редактор 

Sputnik

– Всерьез пережи-

ваю за семью, в ко-

торой я жила, пока 

училась в США по обмену. Как бы их 

тоже иноагентами не объявили.

Анатолий Черняев
помощник 

президента СССР

(из дневника, 

8 декабря 

1991 года)

– Михаил Сергеевич 

все «сечет» и, кажет-

ся, ко всему готов. Вчера вызвал гогот у 

американцев, сказав: «Меня журнали-

сты все время спрашивают: президен-

том какого государства вы являетесь?»

Вернись, я все оплачу!
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Они устали ждать 

немецкий паспорт. 

Но готовы потерпеть 

еще год-другой.

с. 1

с. 1
К тому времени Между-

народной федерацией 

легкой атлетики была 

дисквалифицирована наша феде-

рация – и российские легкоатле-

ты пролетели мимо Олимпиады 

в Рио-де-Жанейро. Угрозы добить-

ся правды в международных судах 

и инстанциях остались угрозами. 

В громких делах тогда впервые за-

светилась московская лаборатория 

РУСАДА во главе с Григорием Род-

ченковым, тем самым, которого, 

напомним, пытался защищать 

Виталий Мутко. Чуть позже этот 

химик, «наш сукин сын», превра-

тился в предателя. Но ведь кто-то 

нанимал его на работу с больши-

ми полномочиями и бюджетом? 

И этот «кто-то» до сих пор не на-

зван, а значит, ответственных пы-

таются вывести из-под удара.

В чем суть нынешних обвине-

ний МОК? В том, что ОКР в пери-

од подготовки и проведения Игр 

в Сочи нанес ущерб олимпийскому 

движению, участвуя в махинаци-

ях с допинг-тестами. А эти самые 

махинации, по заключению двух 

спецкомиссий МОК, проходили 

при участии государственных 

служб РФ. Доказательства более 

чем мутные, главный их постав-

щик Родченков порой выглядит не 

вполне вменяемым, но что толку 

сотрясать воздух по этому пово-

ду? Есть (и был!) только один повод 

привести свои доводы: суды, умело 

выстроенные юридические аргу-

менты. Но где все это? Мы много 

раз слышали про грядущие суды, 

но так и не увидели серьезных по-

пыток подключить к делу квали-

фицированных специалистов, ис-

пользовать мощь государственной 

машины. Нет мощи? Но кто в этом 

виноват?

Спортсменам России предложе-

на дьявольская альтернатива: тем, 

кто не попал в списки подозревае-

мых в применении допинга (то есть 

в «списки Родченкова»), предложе-

но выступить в Корее под флагом 

МОК. Правда, им еще придется 

пройти через чистилище, доказы-

вая свое неучастие в «допинговых 

госпрограммах»...

Отринув эмоции, можно со-

гласиться и с этим унизительным 

для России предложением. Ведь 

бойкот и состязаний, и телетранс-

ляций, и даже отказ выплатить 

15 млн долларов за работу тех 

самых комиссий ВАДА и МОК 

грозит окончательно превратить 

российский спорт в изгоя на меж-

В кольце колец

•ЭХО•

Немцы пытаются развернуть поток 

беженцев в обратную сторону. В Бер-

лине объявили о начале второго этапа 

программы материальной поддержки 

уезжающих мигрантов. Для всех, кто 

в течение трех месяцев добровольно 

изъявит желание покинуть Германию, 

власти удвоили сумму отступных на 

карманные расходы и затраты для 

о бустройства на исторической родине.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Первый этап программы под лозунгом 

«Твоя страна – твое будущее сейчас» на-

чал действовать с февраля. Федеральное 

правительство выплачивает по 1,2 ты-

сячи евро на взрослого и по 600 евро на 

ребенка каждой семье мигрантов, пересе-

кающих границу Германии в обратном на-

правлении. Желающих нашлось немного. 

Как сообщают миграционные службы, за 

девять месяцев 2017 года воспользовались 

программой только 8,6 тысячи мигран-

тов. Для сравнения: за это же время поч-

ти 20 тысяч германскими властями были 

депортированы принудительно.

Газета Bild am Sonntag сообщила о но-

вых мерах по стимулированию отъезда 

мигрантов, чье прошение о предоставле-

нии убежища по каким-то причинам было 

отклонено. «У вас на родине есть перспек-

тива, и мы готовы конкретной помощью 

поддержать вас в вашей реинтеграции», – 

цитирует издание министра внутренних 

дел Томаса Мезьера.

Чиновники разъясняют, что речь идет 

о дополнительных выплатах на сумму 

до 3 тысяч евро. Таким образом, семья 

из трех человек может рассчитывать на 

6 тысяч евро отступных от федерального 

правительства. Специально оговаривает-

ся, что половина этой суммы должна быть 

израсходована на улучшение жилищных 

условий, покупку холодильников, плит и 

Переживем, преодолеем
Решение МОК раскололо российское общество – на тех, кто 
готов принять поездку спортсменов в Южную Корею под ней-
тральным флагом, и тех, кто считает такое недопустимым: толь-
ко бойкот и полный отказ от участия в Играх. Судя по гневной 
реакции в соцсетях, «пораженцев» намного меньше, чем тех, 
кто за бойкот. Это стало заметно и по многочисленным ток-шоу 
на разных телеканалах сразу после решения МОК. Было ощу-
щение, что и верховная власть склоняется к жесткому ответу.
Напомним слова Владимира Путина, которые он произнес еще 
19 октября на заседании Международного дискуссионного 
клуба «Валдай»: «У нас нет никаких претензий к Международ-
ному олимпийскому комитету. Там очень порядочные люди, но 
они зависят и от рекламодателей, и от телевизионных каналов, 
и от спонсоров. А этим спонсорам, в свою очередь, подаются 
однозначные сигналы из определенных американских инстан-
ций. Мы не просто догадываемся об этом, мы знаем это. Два 
варианта: либо заставить Россию выступать под нейтральным 
флагом, либо вообще не допустить до Олимпийских игр. Оба 
варианта недопустимы и станут унижением страны».
Однако 6 декабря на встрече с коллективом завода ГАЗ в Ниж-
нем Новгороде, где Владимир Путин заявил о своем участии 
в президентских выборах, он сменил интонацию: «Мы, без вся-
кого сомнения, не будем объявлять никакой блокады, не будем 

препятствовать нашим олимпийцам принимать участие, если 
кто-то из них захочет принять участие в личном качестве. Надо 
прямо сказать, что мы отчасти сами в этом виноваты, потому 
что дали повод для этого».
Можно только догадываться, как тяжело ему далась эта непро-
стая фраза в Нижнем. Конечно, послать всех подальше и гордо 
выйти из того балагана, который нам навязали, было по-
человечески проще и понятнее. Но в политике человеческим 
чувствам не место. Судя по всему, для нас сегодня возможен 
только такой выход из ситуации. Нашим врагам (да-да, это 
слово здесь уместно!) важно унизить и растоптать достоинство 
России.
Неслучайно журналист USA Today радостно приговаривает 
в своей статье: «Россия как нация выходит из предстоящих 
Олимпийских игр. Россия была наказана сурово. Россия сегод-
ня покрыта международным позором». Ну и где вы тут увидели 
слово «спортсмены»?
Да, они заставили наших олимпийцев выступать под нейтраль-
ным флагом. Обидно, но не смертельно. Переживем, преодоле-
ем и это.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Михаил Делягин
глава Института проблем 

глобализации

– Я думаю, не надо сажать 
российских спортивных чи-
новников. Я думаю, им стоит 
поручить защищать права 
ЛГБТ-сообщества. И все будут 
довольны!

ГОЛОС

Панты 
без понтов

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

По словам управляющего 
п артнера консалтинговой 
группы Step by Step Анастасии 

Птухи, в России в настоящее время заго-
товки таежных дикоросов и лекарствен-
ных растений составляют не более 20% 
от тех объемов, которые были нормой 
для системы потребкооперации в совет-
ские времена. С тех пор лесов и полей 
у нас меньше не стало, как раз наоборот, 
но пользуемся мы их дарами куда хуже 
прежнего. Получается, что этот сегмент 
рынка открывает колоссальные перспек-
тивы для наращивания производства.

Отдельным направлением в про-
грамме развития экспорта становится 
продвижение российских брендов 
с закрепленными географическими на-
именованиями на зарубежных рынках. 
Сегодня тех же грибов лисичек наша 
страна ежегодно отправляет на экспорт 
сотни тонн. Но европейские едоки да-
же не догадываются, что у них на столе 
именно российские грибы, выросшие и 
собранные в естественных условиях. Так 
происходит потому, что 95% наших гри-
бов покупают прибалтийские оптовики, 
которые затем перепродают их уже под 
своими брендами в торговые сети Старо-
го Света.

В свое время, кстати, с аналогичной 
проблемой сталкивались и китайские 
производители нишевой сельскохозяй-
ственной продукции. Из неудобного по-
ложения они вышли довольно изящно – 
купили несколько крупных европейских 
оптовых компаний и избавили себя от 
необходимости раскручивать новые 
бренды на интересных для себя рынках. 
Но, к сожалению, воспользоваться удач-
ным китайским опытом отечественный 
Минсельхоз вряд ли сможет хотя бы 
по причине банальной нехватки сил и 
средств. Хотя главный дефицит – это це-
леустремленность. А она даже в тайге не 
растет.  Т

прочего оборудования. Неясно, правда, 

каким образом контролировать целевое 

расходование средств в ливийской деревне 

или афганском ауле. Хотя опасения по-

нятны: а ну как уехавшие домой беженцы 

просто проедят деньги и вернутся за новой 

«гуманитарной помощью»?

Еще прошлой зимой немцам казалось, 

что миграционный поток идет на убыль. 

Если в 2015 году страна приняла 890 ты-

сяч беженцев, то в 2016-м – почти на 300 

тысяч меньше. В Берлине даже делали 

официальные заявления насчет того, что 

тенденция приняла необратимый харак-

тер и миграционный кризис успешно 

преодолен – как и предсказывала дву-

мя годами раньше канцлер Меркель. 

Но очень скоро стало ясно, что власти 

желаемое выдавали за действительное. 

Поток желающих переселиться в Герма-

нию снова начал расти. Агентство DPA 

приводит данные Федеральной мигра-

ционной службы, согласно которым 

в первом полугодии было подано 388 

тысяч заявлений на получение статуса 

беженца. И, судя по последним прогно-

зам, к январю эта цифра как минимум 

удвоится.

Конечно, не все пересекающие гра-

ницу в итоге полу чают немецкую 

прописку. Сегодня в Германии свыше 

115 тысяч мигрантов, которые не смогли 

получить статус беженца и ждут во вре-

менных лагерях очереди на депортацию. 

Однако даже в этой среде не наблюда-

ется ажиотажа среди желающих добро-

вольно воспользоваться программой 

репатриации и купить обратный билет. 

Все как раз наоборот: получившие отказ 

запрашивают и собирают еще какие-то 

документы, пишут новое заявление и 

обращаются в суд за апелляцией. Во-

локита с высылкой тянется месяцами 

и даже годами.

Ежедневник Die Welt справедливо 

возмущается тем, что миграционные 

потоки растекаются по Европе крайне 

неравномерно и несправедливо – с точки 

зрения немецкого обывателя. Эксперты 

подсчитали, что в первом полугодии 27 

стран ЕС всего приняли около 200 тысяч 

мигрантов – почти вдвое меньше, чем 

одна Германия. Последнее время их все 

чаще расселяют в Саксонии, Бранден-

бурге, Верхней Померании. Это ведет к 

социальной напряженности, поскольку 

в восточных землях выше безработица 

и ниже уровень жизни, чем на западе 

Германии.

Тем временем некоторые эксперты 

предупреждают, что попытки отку-

питься от мигрантов могут принести 

как раз обратный эффект. Ведь теперь 

для жителей беднейших стран Африки и 

Азии есть прямой материальный стимул 

всеми правдами и неправдами добирать-

ся до Германии. Да, придется пожить 

в лагерях для беженцев, пока соответ-

ствующие миграционные службы реша-

ют вопрос о предоставлении убежища. 

Даже если откажут, то вернешься домой 

не с пустыми руками, 5–6 тысяч евро на 

африканской земле точно не валяются...

Похоже, сегодня именно такие на-

строения преобладают.   Т

дународной арене. Лазейка для 

спортсменов, оставленная МОК, 

позволит хоть кому-то из наших 

атлетов, для которых выступление 

на Олимпиаде является смыслом 

существования, доехать, высту-

пить и даже победить. И пусть не 

заиграет гимн, не поднимется 

триколор – мир все равно поймет, 

кто есть кто! В 1992-м, напомним, 

в Альбервилле победила хоккей-

сия ими не смогла (или не захоте-

ла?) пользоваться. Есть еще важ-

ный нюанс. Те редкие чиновники 

от РФ, которых удалось запихнуть 

в международные организации, 

как правило, тихо отсиживают-

ся, не имея ни авторитета, ни го-

лоса, ни влиятельности. Почему 

мы к этому пришли, кто виноват? 

И опять нет нам ответа.

В ситуации, когда речь идет 

о судьбах спортсменов, отстаиваю-

щих честь страны (пусть и без фла-

га), компромисс необходим. Вот 

только добившись выступления 

наших в Корее и отпраздновав их 

победы (которые, уверяем, обяза-

тельно будут!), нужно непременно 

отмотать пленку и вернуться в эти 

позорные дни декабря. Подтвер-

дить, что никто не забыт. И ничто 

не забыто. Т

ная дружина Тихонова, победила 

без флага и гимна...

Но позор декабря не должен 

быть забыт! Специалист по спор-

тивному праву, юрист, эксперт 

«Труда» Артем Пацев полагает, 

что, несмотря на явную необъ-

ективность международных чи-

новников, средств для защиты 

спортсменов на международном 

уровне было изрядно, только Рос-

Олимпийский 

комитет 

России 

в осаде.
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Минтруд и мини-зарплата

Китай приглашает Россию и российских 
экспортеров на выставку в Шанхай

•ВЫСТАВКА•

На форуме международного сотрудни-

чества «Один пояс и один путь» в Пеки-

не в мае 2017 года председатель КНР 

Си Цзиньпин предложил с 2018 года 

регулярно проводить международ-

ную выставку импортных товаров 

в Шанхае. Так родилась инициатива 

Китайского международного импорт-

ного ЭКСПО (China International Import 

Expo). Первая такая выставка пройдет 

с 5 по 10 ноября 2018 года в Шанхае. 

Организаторами являются Министер-

ство коммерции КНР и Народное пра-

вительство Шанхая.

В рамках импортного ЭКСПО каждой стра-

не-участнице будет предоставлен участок 

так называемой комплексной презента-

ции имиджа страны в области развития 

торговли и инвестиций. Также будет раз-

вернута и выставка предприятий.

Для презентаций стран выделена вы-

ставочная площадь в 30 тысяч квадратных 

метров, на которой будут развернуты экс-

позиции для демонстрации достижений 

в сферах торговли и инвестиций, в том 

числе торговле товарами и услугами, а 

также достижений развития промышлен-

ности, туризма.

Регистрация стран – участников ЭКС-

ПО будет продолжаться до 31 декабря 

2017 года.

Выставка отдельных предприятий со-

стоит из двух блоков. Общая площадь пер-

вого блока – 180 тысяч квадратных метров. 

Основная тематика первого блока – тор-

говля товарами. Данный блок делится на 

шесть специализированных выставочных 

площадок. В том числе площадки интел-

лектуального и высокотехнологичного 

оборудования, бытовой техники, одежды, 

аксессуаров и товаров широкого потребле-

Если такой случай 

имеет место быть, то 

губернатор несет за 

это ответственность. Следова-

тельно, он должен приложить 

все усилия, чтобы ситуацию ис-

править, иначе его ждет «утра-

та доверия» с последующей от-

ставкой…»

Особое внимание к зарплат-

ной теме во многом вызвано 

приближением президентских 

выборов. Если сложности в эко-

номике в массовом сознании 

уже прочно связаны с санк-

циями, то задержки зарплаты 

на конкретном предприятии 

невозможно объяснить проис-

ками Запада. По мнению гене-

рального директора Института 

региональных проблем Дми-

трия Журавлева, в тех регио-

нах, где задержки наблюдаются 

давно, протесты практически 

неизбежны. «Поэтому Кремль 

посылает сигнал региональным 

властям: работайте, активнее 

выбивайте долги! Если губерна-

торы не услышат главу государ-

ства, то им головы поснимают 

вместе с прической. Как это у 

нас называется, обязательно 

пришлют доктора...»

И ведь уже присылают! «Я 

соответствующие сигналы дам 

в прокуратуру, в Следственный 

комитет», – заявил президент 

Владимир Путин на совещании 

в конце октября. За 10 месяцев 

прокуроры выявили 5 тысяч 

нарушений, вынесли 300 пред-

ставлений, а в суды отправили 2 

тысячи исков на общую сумму 

76 млн рублей. Параллельно 

возбудили 37 уголовных дел. 

К ответственности привлекли 

почти 500 работодателей, кото-

рых штрафуют, выносят пред-

упреждения. А воз и ныне тем.

В правительстве уверяют, 

что держат ситуацию на кон-

троле. На днях премьер поручил 

Минтруду, Минэкономразви-

тия, Минфину, Минюсту при 

участии Верховного суда, Ге-

неральной прокуратуры, След-

ственного комитета и Центро-

банка проработать зарплатные 

вопросы. Среди предложенных 

мер – персонификация ответ-

ственности за долги собствен-

ника предприятия, привлече-

ние средств Резервного фонда 

в случае банкротства, прину-

дительное списание денежных 

средств со счетов организации-

с. 1

На 50%
средняя зарплата в Литве 
выше средней российской

На 30%
этот показатель выше 
в Туркменистане

Чистая прибыль Сбербанка по РСБУ выросла
на 29,2% в январе – ноябре 2017 года. Общая сумма составила 

624,188 млрд рублей, сообщается в отчете банка

3% российских граждан могут 
себе без проблем позволить путешествия, покупку мебели и бытовой техники, согласно 

исследованию «Ромира». При этом 46% заявили, что им средств хватает на самое необходимое

Михаил Неструев
заслуженный мастер спорта 

России, олимпийский 

чемпион по пулевой 

стрельбе

– Есть решение МОК, и его на-
до выполнять. Фактически наши 
спортсмены имеют возможность 
выступать. Все же увидят, что под 
нейтральным флагом идут росси-
яне. Они тренировались, готови-
лись защищать спортивную честь 
страны, и даже в таких условиях 
эта возможность сохраняется. Что 
бы там ни говорили, но спорт по-
прежнему несет в себе огромный 
объединяющий и примиряющий 
потенциал. А бойкот Игр означает 
нарушение принципа олимпизма. 
Мы же поддерживаем Олимпий-
скую хартию, не так ли?

Елена Ханга
телеведущая

– Забавны досужие споры лю-
дей, сидящих на диване перед 
телевизором. Не лучше выглядят 
здесь и политики. Может быть, 
сп ортсмены сами решат, участво-
вать им в этих соревнованиях или 
нет? Интересно, кто-нибудь поду-
мал и о родителях наших олимпий-
цев, которые ради карьеры своих 
чад порой продают квартиры, 
тратят огромные силы и нервы? 
Пока одни вкалывают, другие рас-
суждают. Пусть спортсмены при-
мут взвешенное решение, каж-
дый свое. А мы должны принять 
их с благодарностью. В любом 
случае они – наши, и я буду за них 
болеть так, как никогда ни за кого 
не болела!

Александр Шпрыгин
президент Всероссийского 

объединения болельщиков

– Нас втаптывают в грязь, наши 
символы, герб, гимн и флаг объ-
явили вне закона. Ну и какие тут 
Игры? Проще и принципиальнее 
отказаться от участия в таком 
спектакле. И трансляций мне не 
нужно, глаза б мои не смотрели 
на спорт, давно проигравший по-
литике.

Леонид Радзиховский
публицист

– С тех пор как прекратились мас-
штабные войны, спорт стал отду-
шиной и вполне цивилизованной 
формой борьбы народов. Но и от 
войны в нем немало осталось, 
особенно сейчас. Уверен, наши 
спортсмены, кого, конечно, до-
пустят к стартам, поедут в Южную 
Корею и будут бороться за меда-
ли. Как может быть иначе? Спро-
сите спортсмена, чем он живет. 
Люди пашут как проклятые, чтобы 
доказать соперникам и самому 
себе, чего ты стоишь. Конечно, 
с флагом лучше, справедливее. 
Но если есть хоть какой-то шанс 
выступить на Олимпийских играх, 
отнимать его ни у кого нельзя. 
Пусть те, кто призывает к бойкоту, 
сперва потренируются лет десять, 
а уже потом поучат нас Родину 
любить.

Валерий Синцов
болельщик с 50-летним 

стажем

– Пусть едут. Но смотреть эту 
Олимпиаду я не буду. Чистые, нечи-
стые... Надоела вся эта возня. Она 
страшно далека от того спорта, ко-
торый я любил всю свою жизнь.

Виктор Ерофеев
писатель

– Я болею за наших спортсменов 
и считаю, что им необходимо 
ехать на Олимпиаду. Да, допуще-
ны огромные ошибки с допингом. 
Но каким боком это касается по-
рядочных атлетов? А флаг в этом 
случае – дело десятое...

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ехать – 
не ехать?
Самая громкая и горькая 

новость последних дней – 

запрет МОК на выступление 

олимпийской сборной России на 

зимних Играх в южнокорейском 

Пхенчхане. Даже далекие от 

спортивных страстей люди 

спорят, надо ли российским 

спортсменам идти на 

унизительные условия и 

выступать без флага и гимна, 

без команды? Или назло всем 

ехать и стремиться к победе? 

Есть над чем задуматься...

ВОПРОС «ТРУДА»

Если бы закон 
соблюдался 
на практике, 
зарплатные 
задержки 
перешли бы 
из разряда 
стихийных 
бедствий 
в терпимые 
неудобства

справедливая получится оче-

редь. Однако ныне вновь под-

нимается тот же вопрос, хотя на 

него уже должен был появиться 

хоть какой-нибудь ответ…

Проблема зарплатных задер-

жек усугубляется тем, что опла-

та труда в России в своем боль-

шинстве унизительно низка. 

Сравнительная статистика по-

казывает, что среднестатисти-

ческий российский работник 

за сопоставимый труд получа-

ет вдвое меньше, чем польский 

коллега. В Литве средняя зар-

плата в полтора раза выше, чем 

у нас. Даже в Туркменистане 

примерно на 30% выше – и это 

без учета натуральных льгот: 

новый президент Гурбангулы 

Бердымухамедов до 2030 года 

гарантировал гражданам для 

бытовых нужд бесплатный газ, 

электроэнергию, а также воду 

и соль.

В России именно из-за по-

стыдно низких зарплат любая 

задержка получки превраща-

ется в проблему выживания 

д ля дес ятков тыс яч семей. 

Хотя Трудовой кодекс предус-

матривает материальную от-

ветственность работодателя 

перед работником за задерж-

ку заработной платы и других 

выплат. В соответствии со ст. 

236 ТК при нарушении работо-

дателем установленного срока, 

соответственно, выплаты зара-

ботной платы, оплаты отпуска, 

выплат при увольнении и (или) 

других выплат, причитающихся 

работнику, работодатель обя-

зан выплатить их с учетом на-

бежавших процентов.

И если бы закон соблюдался 

на практике, зарплатные за-

держки перешли бы из разря-

да стихийных бедствий в тер-

пимые неудобства. А для этого 

прежде всего нужно уравнять в 

правах на такую компенсацию 

государство и гражданина. Ибо 

сейчас с гражданина, случай-

но или нарочно просрочившего 

уплату своего личного налога 

(НДФЛ) в российскую казну, 

потребуют не только полного 

расчета, но также штрафа в раз-

мере до 40% от не выплаченной 

вовремя суммы, а также пени 

за каждый день просрочки, ко-

торые в итоге могут оказаться 

довольно чувствительными.

Но если подобная – зарплат-

ная – просрочка допущена в 

отношении гражданина, ни-

каких штрафных сумм ему не 

причитается. И пени начисля-

ются вдвое меньше. Причем это 

лишь в теории, ибо на практике 

россиянам вообще не платит-

ся даже грошовая компенса-

ция (хотя в законе она даже ос-

вобождена от налога на доход 

физического лица).

Здесь есть над чем поразмыс-

лить и специалистам Минтруда, 

и депутатам Госдумы, активи-

стам политических партий и 

Общероссийского народного 

фронта (ОНФ). Т

ния, автомобилей, сельхозпродукции и 

продуктов питания, медицинской аппа-

ратуры и товаров для предотвращения 

болезней и укрепления здоровья.

Второй блок площадью 30 тысяч ква-

дратных метров посвящен торговле услу-

гами. Здесь будут установлены площадки 

новых технологий, аутсорсинга услуг, ди-

зайна, культуры и образования, туристи-

ческих и других услуг.

Регистрация стендов предприятий про-

должится до 30 июня 2018 года. До 31 янва-

ря 2018 года можно будет воспользоваться 

скидкой 20% на аренду выставочных стен-

дов. В настоящее время идет активная ре-

гистрация участников стендов, работает 

сайт выставки: www.neccsh.com.

Китай с самым большим населени-

ем в мире стал второй по величине эко-

номикой, занял второе место в мире по 

импорту и потреблению. В настоящий 

момент Китай вступил в новую стадию 

развития, в связи с чем непрерывно рас-

ширяется потребность в импортных то-

варах. В ближайшие пять лет Китай будет 

импортировать товары и услуги на сумму 

10 трлн долларов США, открывая возмож-

ности для предприятий из самых разных 

стран поставлять свои товары в Китай.

Как известно, в последние годы рос-

сийско-китайская торговля динамично 

развивается. По прогнозам китайской 

стороны, ее объем по итогам 2017 года 

составит около 80 млрд долларов США. 

При этом существует большой потенциал 

для развития благодаря огромному спросу 

китайского рынка. Представить свою про-

дукцию, найти партнеров в Китае россий-

ские предприятия смогут, приняв участие 

в Китайском международном импортном 

ЭКСПО в ноябре будущего года.

Интересно, что импортное ЭКСПО 

пройдет в новом Международном выста-

вочном центре Шанхая (SNIEC), который 

на сегодняшний день является одним из 

крупнейших и самых современных ком-

плексов в Азиатско-Тихоокеанском реги-

оне. SNIEC – первый выставочный центр, 

построенный при партнерстве Китайской 

Народной Республики и Германии, соче-

тает в себе высокую функциональность и 

современный дизайн.

Выставочный комплекс SNIEC располо-

жен в самом центре Шанхая – деловом цен-

тре города – Новом районе Пудун, который 

можно назвать лицом Китая. Центр имеет 

прекрасную транспортную доступность, 

включая метро, высокоскоростные поезда. 

Город Шанхай располагает современней-

шими аэропортами. Ближайшие к центру 

аэропорты – Хунцяо (Shanghai Hongqiao 

International Airport) и Пудун (Shanghai 

Pudong International Airport).

МАТЕРИАЛ ПРЕДОСТАВЛЕН 

ПОСОЛЬСТВОМ КНР В РОССИИ

должника, преимущественное 

право погашения долгов по зар-

плате перед требованиями по 

перечислению задолженности 

по уплате налогов и сборов...

Меры радикальные. Смуща-

ет, однако, что о результатах 

премьер поручил доложить до 

15 марта 2017 года. То есть за 

три дня до президентских вы-

боров. Не поздновато ли?

Учтем, что тема массовых за-

держек зарплат поднималась 

еще в начале сентября на специ-

альном совещании «Создание 

благоприятных условий для 

эффективного, производитель-

ного труда» с участием Дмитрия 

Медведева в Чите. Именно там 

впервые прозвучала цифра об-

щей задолженности по зарпла-

те: 3,5 млрд рублей. Три месяца 

прошло – без всяких перемен. 

Теперь назван новый трехме-

сячный срок. Спрашивается: 

для чего?

Кстати, тогда же премьер 

поручил министерствам про-

анализировать вопрос о вве-

дении «приоритета выплат по 

зарплате перед налоговыми 

платежами». То есть пусть ра-

ботодатель сперва выплатит 

зарплату людям, а уже потом 

– налоги государству. Очень 
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Шанхай приглашает.
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Средняя стоимость продуктов на новогоднем столе 
для семьи из четырех человек за год выросла на 5% и составляет 6,1 тысячи рублей, 

сообщил Росстат

Курс биткоина на этой неделе вырос на 16,5%
и впервые в истории торгов превысил отметку в 14 тысяч долларов, согласно 

данным электронной криптовалютной площадки Coinmarketcap

Авторитетный российский ученый рассказал об опасностях, подстерегающих 
экипажи окололунных станций

Риск в квадрате

•ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ•

Рискам для здоровья экипа-

жей, которые будут работать в 

недалекой перспективе на око-

лолунной станции, посвящена 

открывшаяся 7 декабря в 

Кельне, в Европейском центре 

астронавтов ЕКА встреча спе-

циалистов по ионизирующему 

излучению, приехавших из 

России, США, Канады и евро-

пейских стран. Накануне от-

лета в Германию руководитель 

отдела радиационной безопас-

ности космических полетов Ин-

ститута медико-биологических 

проблем РАН, авторитетный 

специалист в области ионизи-

рующих излучений Вячеслав 

ШУРШАКОВ (на фото) сообщил 

«Труду» подробности.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
окололунном пространстве 

космонавтов будет ждать по-

мимо повышенных доз ради-

ации во время мощных сол-

нечных вспышек и грозного 

галактического излучения еще и 

другая, необычная для нынешних 

полетов опасность. До недавнего 

времени она в расчет не прини-

малась, потому что в ближнем 

космосе отсутствует: речь идет 

о ничтожно малом магнитном 

поле вблизи Луны, составляющем 

лишь доли процента от земного 

уровня. Для экипажей, которые 

будут готовиться к лунным экспе-

дициям, это тревожная новость.

– Хочу акцентировать внима-

ние наших партнеров на опасно-

стях, которые представляет для 

человека чрезвычайно слабое 

магнитное поле на окололун-

ной орбите, – сказал мой собе-

седник. – Как оно будет воздей-

ствовать на космонавтов? Есть 

наземные исследования, в том 

числе проведенное специали-

стами НИИ медицины труда. 

Врачи наблюдали работников, 

которые систематически труди-

лись в экранированных и дру-

гих помещениях, где уровень 

геомагнитного поля в 3–10 раз 

ниже обычного на Земле. Так 

вот, были выявлены наруше-

ния сердечно-сосудистой и 

центральной нервной систем. 

В США, в Лаборатории НАСА, 

здоровых молодых ребят на 10 

дней изолировали в модуле, в 

котором поддерживалось очень 

слабое магнитное поле. И под 

его воздействием у испытуемых 

резко ухудшались внимание, па-

Камеры подслеповаты? Замучаетесь доказывать
•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Получив штраф за превышение 

скорости, которую не превышаю 

принципиально, я, как предписы-

вает Кодекс об административных 

правонарушениях, подал жалобу 

руководству столичного главка до-

рожной полиции. О том, что камера 

на Бережковской набережной врет, 

не раз писали СМИ. Лидер «Синих 

ведерок» Петр Шкуматов, обвешав 

авто специальными приборами, 

неоднократно проехался под зло-

счастной камерой с допустимой ско-

ростью – и фотокамера каждый раз 

отправляла ему «письмо счастья». 

Что же делать в такой ситуации?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Не до би вш ис ь с п р а в е д л и в о с т и 

в ГИБДД, я обратился в суд. И судья Ни-

кулинского райсуда господин Дубков 

вынес решение: мои права не наруше-

ны, оснований для отмены штрафа нет. 

Выходит, ГИБДД может игнорировать 

закон, а гражданин обязан платить 

в любом случае? За разъяснениями я 

обратился к авторитетному специали-

сту по автомобильным делам, юристу, 

сопредседателю Московского штаба 

Общероссийского народного фронта, 

депутату Госдумы Вячеславу ЛЫСА-

КОВУ:

– Ваша ситуация – типичный при-

мер нарушения законодательства при 

рассмотрении жалобы гражданина. 

Постановление о правонарушении 

должно быть отменено, и как мини-

мум проведено новое расследование. 

Данные комплекса фотовидеофикса-

ции не являются доказательством 

вины водителя. Камера лишь фикси-

рует предполагаемое правонаруше-

ние. На основании этих данных по 

закону нельзя выносить постановле-

ние о правонарушении – их надо про-

верить, тем более если у водителя есть 

уверенность, что он не нарушал. И в 

любом случае у автомобилиста долж-

на быть реальная возможность обжа-

ловать постановление, представить 

свои доводы.

Теоретически по закону такие 

постановления может обжаловать 

любой гражданин. Но на практике 

это под силу только упорным людям 

с отменной нервной системой и юри-

дической подготовкой. Только что 

ко мне обратился гражданин, кото-

рого незаконно наказали штрафом 

за якобы неправильную парковку 

на Мосфильмовской улице, хотя его 

автомобиль стоял там, где действие 

соответствующего знака уже закон-

чилось. Его самостоятельные попыт-

ки обжаловать очевидное беззаконие 

оказались безуспешными. Лишь после 

депутатского запроса прокуратура 

отменила постановление.

Есть и положительные примеры, 

особенно если хватило сил и терпения 

дойти до Верховного суда. Но в целом 

суды в споре гражданина с государ-

ством сразу становятся на сторону по-

следнего. Это уже не секрет: несколько 

лет назад законодательная и судебная 

власти в Москве фактически догово-

рились об отмене презумпции неви-

новности в отношении автомобили-

стов. Возможно, из благих намерений: 

путем максимального ужесточения 

наказаний навести порядок. Но в ре-

зультате страдают законопослушные 

граждане. С некоторых пор у нас к тому 

же было отменено участие прокурату-

ры в процессах по административным 

правонарушениям. При отсутствии 

стороны обвинения в административ-

ном судопроизводстве эту роль на себя 

теперь берет судья, что совершенно 

недопустимо. Должна быть объектив-

ность, состязательность в судебном 

процессе, чего сейчас нет.

Но то, что мы имеем сейчас, – цветоч-

ки по сравнению с тем, что будет после 

того, как фотофиксацию нарушений 

передадут от ГИБДД муниципальным 

властям. Такой закон готовится к рас-

смотрению в Госдуме и уже одобрен 

профильным комитетом. Его иници-

ировало правительство Москвы. Если 

сейчас вы имеете дело с ГИБДД, то 

вскоре будете обжаловать ошибочные 

штрафы в структурах московского пра-

вительства: МАДИ, ЦОДД, департамент 

транспорта. Все они уже проявили себя, 

получив часть полномочий, в частно-

сти по управлению парковочным про-

странством. Проверки прокуратуры по-

казали, что ими были выписаны сотни 

тысяч ошибочных штрафов...

– Сейчас речь идет о передаче в граж-

данские структуры полномочий по 38 

составам правонарушений, – продол-

жает Лысаков. – Понятно, их задача – 

всеми правдами и неправдами собрать 

как можно больше денег с граждан 

либо выжить автомобилистов с улиц 

столицы. Как это делается, мы видим: 

платные парковки даже на окраинах 

города, знаки, запрещающие парковку 

у специально оборудованных парковоч-

ных карманов. Подобные бандитские 

ухищрения для сбора денег использу-

ются повсеместно. Теперь же граждане 

столкнутся с валом ошибочных поста-

новлений.

Расчет на то, что люди не будут их об-

жаловать из-за сложности процедуры. 

Причем эта практика будет распростра-

нена на другие регионы России. Такую 

поправку планируется внести в ходе 

второго чтения. Когда эти функции 

будут переданы в регионы, там будут 

создаваться организации, в которые 

наберут людей с улицы, без знания за-

конов, правил дорожного движения, 

без соответствующего образования. 

И уже они будут вас казнить и мило-

вать. Лишь на основе фото...

P.S. История обжалования моего штрафа 
длится уже четыре месяца. Похождения 
были описаны в статьях в газете «Труд»от 
18.08.2017 и 20.10.2017. Т

Близится подведение итогов и награждение 
лауреатов Всероссийского проекта в области 
социальной ответственности «Герои нашего вре-
мени». В этом году номинантами стали работники 
17 российских предприятий. На участие в пре-
стижном конкурсе была подана почти сотня за-
явок – в 2,5 раза больше, чем в прошлом году.

Этот всероссийский проект посвящен людям, 
совершившим Поступок: спасшим чужие жизни, 
отдающим себя любимому делу и бескорыстному 
служению другим. Своей целью организаторы 
ставят поднятие статуса рабочих специальностей 
в нашей стране, популяризацию волонтерского 
движения, привлечение общественного внима-
ния к великодушным и самоотверженным делам 
и поступкам.

Народное голосование за участников 
проекта завершилось 3 декабря, по его 
результатам был сформирован шорт-лист 
(http://www.tobehero.ru/heroes/2017/). А дальше 
приступило к работе жюри. Напомним: организа-
тором проекта «Герои нашего времени» выступает 
Группа компаний «ЛокоТех». Проект поддержали 
Министерство труда и социальной защиты РФ, 
общественная организация «Деловая Россия», 
Международный Ломоносовский клуб и Союз ма-
шиностроителей России. Информационными парт-
нерами в этом году выступили газеты «Труд», «Ком-
сомольская правда», «Гудок», информационный 
портал «Русская планета», журнал «РЖД-Партнер».

Победители будут награждены по шести номи-
нациям: «От сердца к сердцу» (приз за волонтер-
скую деятельность, благотворительность), «Спа-
сательный круг» (за подвиг ради спасения жизни), 
«Оберегая планету» (за деятельность в области 
охраны окружающей среды), «Быть человеком» 
(за подвиг, совершаемый в течение всей жизни: 
многодетство, донорство и т. д.), «Отвага. Мужество. 
Честь» (за подвиг, совершенный во время боевых 
действий), «Всегда в сердце» (за военно-патриоти-
ческую работу). Также будет определена компания, 
подавшая наибольшее количество аргументиро-
ванных заявок (номинация «Команда героев»).

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

P.S. Мы обязательно расскажем о лауреатах. 
Подробная информация размещена на сайте  
http://www.tobehero.ru/.

Такие пилоты 
на дороге не валяются
Определены победители конкурса «Лучший в 
небе» для будущих пилотов российских лайне-
ров Sukhoi Superjet 100. Организатором его 
выступил «Аэрофлот» совместно с Росавиацией 
и ОАК, производящей эти самолеты. В конкур-
се приняли участие курсанты Ульяновского 
института гражданской авиации, Сасовского и 
Краснокутского летных училищ. Соревнование 
будущих пилотов проходило на базе тренажерно-
го комплекса «Аэрофлота». Проверялись знания 
и навыки в области аэродинамики, навигации, 
пилотирования, а также английского языка. По-
беду одержал Сергей Чипюк, курсант Сасовского 
летного училища. Второе место у Антона Казнова 
из Ульяновска, а третье разделили Павел Ганин 
(Краснокутское училище) и Роман Хамитов (Улья-
новский ИГА).    Т

СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ
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«Герои нашего 
времени» станут 
известны 13 декабря

ХРОНИКИ

мять, способность к логическо-

му мышлению.

В других экспериментах, по 

словам Шуршакова, у куриных эм-

брионов на фоне гипомагнитного 

поля произошли неприемлемые 

изменения в сосудах сердца, у по-

ловины вылупившихся цыплят 

ученые зафиксировали частич-

ный паралич крыльев и ног. А 

у мышей наблюдался избыточный 

рост тканей во многих органах, 

что привело к гибели животных...

Общий вывод таков: гипомаг-

нитное поле вызывает в организ-

ме развитие опасных процессов. 

Страдают не только сердечно-со-

судистая и иммунная системы, 

но и костно-мышечная, система 

крови, зрительный анализатор, 

изменяются связанные с мысли-

тельной деятельностью функции.

Еще в 2009 году в российских 

Санитарных правилах и нор-

мах указывалось, что в земных 

условиях при круглосуточном 

пребывании людей допускается 

ослабление геомагнитного поля 

не более чем в 1,5 раза. И до 2 раз, 

если речь идет не о сутках, а о ра-

бочей смене. А на окололунной 

станции уменьшение магнитного 

поля составит 1000 раз. Что будет 

с космонавтами?

Кто-то может возразить: аме-

риканские астронавты были, 

как известно, на Луне, и ничего 

страшного с ними не случилось. 

Однако длительность тех полетов 

не превышала 12 суток, а около-

лунная станция будет рассчитана 

на работу экспедиций в течение 

30–360 суток. Соответственно, и 

риск может быть смертельным.

– Надо без промедления на-

чать разработку средств защи-

ты, – уверен Шуршаков. – Я кон-

сультировался с конструкторами. 

Они считают, что можно и нужно 

разработать для обитаемых объ-

емов окололунной станции специ-

альное оборудование, создающее 

магнитное поле, аналогичное 

земному. Нужны и индивиду-

альные средства защиты – лег-

кие магнитные системы, которые 

будут создавать в комбинезонах 

и скафандрах магнитное поле 

нужного уровня. Разумеется, не-

обходимы масштабные наземные 

исследования и эксперименты, 

а также на МКС и на спутниках 

«Бион». И здесь полезно объеди-

нить усилия. А для начала хорошо 

бы совместно начать разработку 

норм гипомагнитной безопасно-

сти в космосе.

Между прочим, в области ра-

диации, по словам Шуршакова, 

о единых нормах договориться 

с зарубежными специалистами 

не удалось. Сегодня участники 

проекта МКС предельные уровни 

опасного излучения, как ни уди-

вительно, считают по-разному. 

Для начала поясним, что суще-

ствуют два типа нормативов. 

Одни определены с дальним при-

целом, чтобы свести к минимуму 

отдаленные радиобиологические 

последствия в течение всей жизни 

(например, возникновение онко-

логических заболеваний). Другие 

лимиты рассчитаны таким обра-

зом, чтобы не допустить острых 

проявлений облучения во время 

полета.

В первом случае в НАСА ис-

пользуется норма: общая доза 

полученной в космосе радиации 

должна быть такой, чтобы риск 

онкологического заболевания до 

конца жизни астронавта не пре-

вышал 3%. Отсюда появляется за-

висимость предельных уровней 

облучения от возраста и пола. Ибо 

радиация, полученная молодым 

астронавтом, по мнению амери-

канских специалистов, опаснее, 

чем в зрелом возрасте, ведь у него 

больше срок дожития – и, следова-

тельно, риск заболеть. Исходя из 

этой логики, для молодых астро-

навтов лимит облучения устанав-

ливается более низкий. Скажем, 

для 25–35-летних – 1 зиверт (Зв). 

А предельная доза у 55-летних 

астронавтов почти втрое боль-

ше – 2,9 Зв. А для женщин в от-

ряде астронавтов НАСА лимиты 

радиации в 1,5 раза ниже, чем для 

мужчин (женские внутренние ор-

ганы подвержены радиобиологи-

ческим эффектам).

Иные подходы в России. У нас 

учитывается суммарный риск – 

не только онкозаболевания, но 

и возможные не канцерогенные 

эффекты (болезни центральной 

нервной системы, кровообраще-

ния, пищеварения). К ним моло-

дые люди более устойчивы. По-

этому, в отличие от американцев, 

у нас считается, что для молодых 

риски облучения в космических 

полетах меньше, чем для кос-

монавтов в зрелом возрасте. Но 

в итоге суммарный полный риск 

в нашей космонавтике практиче-

ски не зависит ни от возраста, ни 

от пола. За всю карьеру космонавт 

не должен получить более 1 Зв. 

Это почти втрое меньше, чем у не-

молодого американского астро-

навта. Получается, российские 

нормативы по ограничению до-

зовых воздействий в околоземных 

космических полетах более жест-

кие, чем американские.

– В окололунных полетах, – 

сказал в заключение Вячеслав 

Шуршаков, – важно учитывать 

не только радиацию, но и другие 

ужесточающие ситуацию фак-

торы, например гипомагнитное 

поле. Ведь суммарно получается 

весьма сильное воздействие на ор-

ганизм члена экипажа. Это риск в 

квадрате. И вполне возможно, что 

лунные нормативы будут суще-

ственно более жесткие, чем при 

полетах в околоземном простран-

стве. Это, видимо, ограничит дли-

тельность окололунных экспеди-

ций, скажем, на первоначальном 

этапе, одним-двумя месяцами. И 

с годовыми полетами придется, 

думаю, повременить. Впрочем, в 

НАСА может быть и другое мне-

ние на этот счет. Но я постараюсь 

высказать американским специ-

алистам свои аргументы.  Т

И что у этих камер на уме?

От 30
до 
360 
суток
– на такой 
срок работы 
экспедиций 
будет рассчитана 
окололунная 
станция
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АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ

С этой точки зрения «Илья Кормиль-
цев. Космос как воспоминание» – на-
стоящая энциклопедия. Те, кто хочет 
узнать подробности о создании «Я 
хочу быть с тобой» и другой классики 
«Наутилуса Помпилиуса», получат 
подробнейший рассказ с массой 
забавных и диковатых деталей. Му-
чительные распады «Нау», сложности 
взаимоотношений Ильи Кормильце-
ва с Вячеславом Бутусовым описаны 
во всех нюансах. Заметим, что автор 
не фантазирует, а использует пару со-
тен эксклюзивных интервью, взятых 
для этой книги.

А может, вас больше инте-
ресуют последние годы жизни 
Кормильцева и деятельность его 
издательства «Ультра.Культура», 
широко известного в узких кругах 
переводами самых неоднознач-
ных западных книг? Или картина 
неравной борьбы поэта с маши-
ной государственного контроля? 
Или трагическая история болезни 
и смерти Ильи (он страдал от без-
денежья и упорно занимался са-
молечением, пока у него не обна-
ружили рак в последней стадии)? 
Здесь же объясняется история 

с принятием Кормильцевым исла-
ма перед смертью...

Про начало жизни поэта из-
вестно очень мало – он расска-
зывал об этом крайне неохотно. 
Александр Кушнир посвятил дет-
ским и «донаутилусовским» годам 
Ильи Кормильцева несколько 
глав, которые добавляют важные 
штрихи к портрету героя. При 
желании издание можно считать 
фотоальбомом с огромным коли-
чеством редких иллюстраций. Ка-
чество бумаги, верстка, шрифты, 

эпиграфы к каждой главе тоже 
добавляют книге солидности.

На этом комплименты при-
дется прервать, ибо прекрасная 
книга вышла в свет в нашем да-
леко не совершенном мире. Как 
рассказал нам Александр Куш-
нир, первые продажи издания 
должны были состояться в конце 
ноября на концерте в честь 
35-летия «Наутилуса Помпили-
уса» в «Крокусе». Однако в день 
концерта выяснилось, что прода-
вать книгу в фойе по туманным 
причинам запретили. Автору 
пришлось извиняться перед 
типографией, которая серьезно 
напрягалась, чтобы успеть отпе-
чатать тираж к концерту, и перед 
теми поклонниками, кто специ-
ально приехал послушать люби-
мые песни и приобрести книгу. 
Говорят, к запрету имел отно-
шение сам Бутусов, который на 
юбилее группы «Наутилус Пом-
пилиус» эту самую группу пред-
ставлял в единственном числе 
– никого из ранних составов 
на сцене не было. На просьбу 
«Труда» прокомментировать факт 
выхода издания и сказать пару 
слов про Кормильцева господин 
Бутусов не откликнулся.

В свете этих событий в книге 
по-другому будут читаться много-
численные страницы, посвящен-
ные заклятой дружбе Бутусова и 
Кормильцева. Перед смертью по-
следнего они рассорились навсег-
да: Илья не простил Славе высту-
пления с песнями на его стихи на 
форуме «Селигер». Да и сам факт 
выхода книги, пожалуй, уже мож-
но воспринимать как поступок 
издательства «РИПОЛ классик»: 
воззрения главного героя далеки 
от ныне одобряемых. Т

Памятник хореографу Михаилу Годенко открыт в Красноярске.
Скульптура работы санкт-петербуржца Артема Мельникова установлена перед дворцом культуры, где с 1982 года базируется 

Красноярский ансамбль танца народов Сибири, под руководством Михаила Годенко добившийся мировой славы 

А снимки-то голые!
Сегодня возобновляется выставка фотографий, обгаженная и закрытая 
«Офицерами России» год назад

Вышла книга про важнейшего поэта русского рока. Кто такой 

Илья Кормильцев? Автор текстов группы «Наутилус Помпилиус» 

в эпоху ее взлета или радикальный издатель переводной лите-

ратуры? Генератор безумных идей или идейный оппозиционер? 

Кормильцев умер 10 лет назад, но за это время мы не стали 

ближе к разгадке. Книга Александра Кушнира, автора «100 маг-

нитоальбомов советского рока» и биографии Сергея Курехина, 

тоже не дает однозначных ответов на эти вопросы. Но, призы-

вая читателя поразмышлять над этим самому, она снабжает его 

исчерпывающим материалом.

джеса с симптоматичным назва-

нием «Без смущения»: она к нам 

вернулась не спонтанно, а после 

серьезной и пристрастной про-

верки со стороны Следственного 

комитета. Организаторы сооб-

щили журналистам: «Следствие 

по обвинению в демонстрации 

детской порнографии длилось 

почти год и завершилось совсем 

недавно. Судебные эксперты 

признали полное отсутствие 

признаков преступления и вы-

сокий художественный уровень 

работ, представленных на вы-

ставке».

Вроде бы победа? Однако ниче-

го не слышно о наказании тех, кто 

сорвал выставку и нанес ущерб га-

лерее. Как и тех, кто повредил ра-

боты Вадима Сидура в столичном 

Манеже, входящие в Музейный 

фонд РФ, а значит, признанные 

художественным достоянием 

всей страны. Штраф, который 

присудили вандалу Дмитрию 

Энтео, смехотворен и не может 

покрыть даже частично расходы 

на реставрацию. А впрочем, кто 

такой Сидур? Хоть и участник 

Великой Отечественной войны, 

но ведь покойный был модерни-

стом, а ненависть к современному 

искусству в наши дни возведена 

в ранг добродетели.

Теперь с нетерпением ждем 

скандально отмененной ле-

том и перенесенной на декабрь 

(завтра и послезавтра в Боль-

шом театре) премьеры балета 

«Нуреев» хореографа Посохова, 

композитора Демуцкого и режис-

сера Серебренникова и гадаем, 

остались ли в постановке кадры 

фотохроники с обнаженными 

звездами балета и сценические 

костюмы, имитирующие наготу? 

Которая, повторюсь, далеко не 

всегда бесстыдство, а может быть 

и гимном красоте тела, и мани-

фестом хрупкости и беззащит-

ности человека…

«Нуреев» в Большом, вполне 

вероятно, пройдет без сучка 

без задоринки, а самозваные 

«офицеры» и прочие блюстите-

ли нравственности на какой-то 

срок найдут своей моче другое 

применение. Что-то мне под-

сказывает: в ближайшее время 

обойдемся без эксцессов. Вполне 

вероятно, что мудрые силовики 

из СКР, «оправдавшие» Стер-

джеса, и негласные цензоры из 

Минкульта, патронирующие 

Большой, приняли сигнал: по-

дождите, сейчас не время «рас-

качивать лодку». Есть битвы куда 

актуальнее.

А вот что будет дальше? Куда 

заведет архаизация, охватив-

шая страну, сто лет назад про-

возгласившую курс на создание 

самого передового обществен-

ного строя? И насколько связа-

но с этим процессом падение 

престижа науки и образования, 

в силу чего на поверхность всплы-

ли такие взгляды, от ханжеских 

до невежественных, которые 

в том же советском обществе, при 

всех его перекосах и дефицитах, 

люди постеснялись бы высказы-

вать громогласно.

Обвинять в аморальности всех 

и вся, не стесняясь выворачивать 

грязное белье на государствен-

ных телеканалах, или кричать об 

опасности для наших детей – куда 

проще, чем водить детей в те-

атр или музей, рассказывая им 

об особенностях христианской 

цивилизации с ее античными 

корнями. Или читать серьезные 

книги вместо просмотра по теле-

визору сериальных ток-шоу, ска-

жем, про артиста Джигарханяна 

и его молодую жену... Но других 

рецептов у меня нет. Т

•ВЕРНИСАЖ•

Ничто так не интригует публи-

ку, как скандал. Организато-

ры выставки американского 

фотографа Джока Стерджеса 

вправе называть ее знамени-

той, приглашая зрителей на 

повторное открытие экспози-

ции. Напомню: в сентябре про-

шлого года столичному Центру 

фотографии имени братьев 

Люмьер пришлось экстренно 

закрыть выставку из-за раз-

горевшихся вокруг нее стра-

стей. Ведь там, о ужас, были 

снимки юных нудистов!

ЕЛЕНА ШИРОЯН

А
таку на экспонаты с обна-

женной натурой тогда воз-

главила прославленный 

сенатор Елена Мизулина, 

усмотревшая в художе-

ственных снимках пропаганду 

педофилии и детской порногра-

фии. Ей вторила и Анна Кузнецо-

ва, облеченная полномочиями 

детского омбудсмена всея Руси. 

А бойцами, вставшими на защиту 

отечества от скверны, стали не-

кие «Офицеры России»: они за-

блокировали зал снаружи, в то 

время как активист другой орга-

низации, SERB, поливал крамоль-

ные фотографии мочой...

Полагаю, борцы, вместе или 

поодиночке, не совершали экс-

курсий ни в Пушкинский музей, 

ни в Эрмитаж, ни тем более во 

вражеские Лувр или галереи 

Ватикана. Ведь там они могли 

бы куда в больших, прямо-таки 

угрожающих здоровью дозах уви-

деть живописные и скульптур-

ные изображения обнаженных 

обоих полов, созданные в разные 

эпохи – не только в чопорный XIX 

или раскрепощенный XX век, но 

и в более богобоязненные Ренес-

санс и Новое время, уж не говорю 

про Античность. Жанр ню ведь 

возник не в наши дни – в таком, 

простите, бесстыжем виде древ-

ние изображали богов!

А впрочем, как знать, возмож-

но, в наших музеях вправду ско-

ро запретят показывать произ-

ведения в жанре ню – помните, 

какое возмущение вызвала «у об-

щественности» выставленная на 

улице Петербурга копия «Дави-

да» Микеланджело, мирового 

шедевра на все времена? Хотя 

есть, есть робкая надежда на 

благоразумие. Ее дарит известие 

об открывшейся выставке Стер-

Вселенная Кормильцева

Золушка из зоны
•ПРОКАТ•

Вчера на экраны вышел фильм 

Кирилла Плетнева «Жги!». Это 

полнометражный дебют из-

вестного актера, несколько 

лет назад блеснувшего 30-ми-

нутной лентой «Настя», кото-

рая завоевала на сочинском 

«Кинотавре» приз за лучший 

короткий метр. Первый показ 

фильма «Жги!» тоже состоялся 

в Сочи. Говорят, публика рыда-

ла от восторга, а вот кинокри-

тики в своей массе приняли 

фильм в штыки. Одного из них, 

самого впечатлительного, по 

слухам, от увиденного едва не 

вытошнило прямо в зале. Что 

же так раскололо аудиторию?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Фильм рассказывает историю 

потомственной тюремной над-

смотрщицы (бывают, оказывает-

ся, и такие трудовые династии), 

превратившейся к своим зре-

лым годам не в «ягодку опять», а 

в дебелую бабищу в пятнистом 

камуфляже и с увесистой дубин-

кой в руке, которой она при случае 

привычно охаживает заключен-

ных.

Когда-то Алевтина Романова 

(Инга Оболдина) подавала надеж-

ды в качестве юной вокалистки, 

виртуозно исполняя в тюремном 

актовом зале «Старинные часы» 

из репертуара Аллы Пугачевой. 

Но после смерти бабушки, кото-

рая аккомпанировала ей и умерла 

прямо во время концерта, Алю за-

клинило. Десятилетия спустя она 

пестует надежду на музыкальную 

карьеру своей дочери, а сама поет 

только по праздникам и только 

для своих. И то когда выпьет сверх 

обычной меры.

Один из таких ее музыкаль-

ных «отрывов» сняла на телефон 

и выложила в YouTube вновь при-

бывшая свободолюбивая заклю-

ченная Мария Стар (Виктория 

Исакова) – в прошлом выпускница 

консерватории, убившая то ли зло-

намеренно, то ли по неосторожно-

сти своего мужа. В течение суток 

ролик поющей надзирательницы 

стал хитом социальных сетей. Без-

вестная доселе стареющая женщи-

на не только превратилась в звезду 

своей зоны и прилегающих уны-

лых окрестностей, но и прогреме-

ла на всю страну.

Теперь к ней едет из Москвы 

густо напомаженная, дышащая 

духами и туманами Ольга Бузо-

ва (камео популярной телеведу-

щей), уговаривая принять участие 

в телешоу «Зажги!». Преодолевая 

недовольство заскорузлого мужа-

работяги (Алексей Шевченков), 

привыкшего, что жена всегда на-

ходится «при ноге», и тюремного 

начальника (Владимир Ильин), 

предпочитающего творить свои 

делишки в полнейшем инфор-

мационном вакууме, а также 

собственные сомнения и страхи, 

Алевтина вылезает, как из старой 

кожи, из пятнистого бушлата, об-

лачается в красное платье и под ру-

ководством Марии Стар начинает 

репетировать арию из «Тоски»...

Не буду пересказывать сю-

жет дальше, чтобы не поломать 

зрителям кайф от крутых пово-

ротов повествования, от стол-

кновения характеров главных 

героинь, от точных зарисовок 

тюремного быта, от живых диа-

логов и... Кирилл Плетнев, даром 

что режиссер начинающий, уже 

многое умеет в кино. Он цепко 

держит внимание зрителей, пере-

ключаясь по ходу картины с бы-

тового анекдота на социальную 

критику, с трагедийных нот – на 

мелодраматические акценты, с 

жестких психологических сцен 

– на сказочные интонации.

Зрителей укачивает по ходу 

фильма, как от поездки на аме-

риканских горках, то резко взле-

тающих в небеса, то замирающих 

в мертвой точке, то круто обру-

шивающихся вниз, то опять воз-

носящихся в поднебесье. Но оче-

видное режиссерское мастерство, 

умение постановщика работать 

с актерами и прочие профессио-

нальные достоинства лично для 

меня в какой-то момент вступают 

в противоречие с основным сю-

жетным стержнем фильма.

Плетнев признавался в интер-

вью, что замысел картины возник 

у него после триумфа английской 

тюремной надсмотрщицы Сэм 

Бейли, победившей в популярном 

конкурсе талантов X Factor. И что 

он хотел снять не социальное, а 

«яркое народное кино», ориенти-

рующееся на голливудско-бол-

ливудский хит «Миллионер из 

трущоб».

Но надо ли специально огова-

ривать, что Великобритания не 

Россия. Что английские (немец-

кие, шведские, финские, фран-

цузские и т. д.) тюрьмы – совсем 

не то, что наши. Что в мордов-

ских, магаданских (далее – вез-

де) зонах жизнь совсем не сахар. 

Что там ежедневно попираются 

права заключенных, в том чис-

ле, увы, и политических, что там 

творятся вопиющие беззакония, 

о которых, в частности, Сергей 

Лозница снял гротескный и 

страшный фильм «Кроткая», не-

давно вышедший в прокат.

Звучат эти мотивы и в фильме 

«Жги!». Но главный сюжетный 

стержень про Золушку из зоны, 

которая сменила вохровские сапо-

ги на туфли-лодочки, затем лихо 

ворвалась в эфир главного телека-

нала страны и устроила там пока-

зательное шоу, пусть и не в жанре 

оперного вокала, а в жанре зажи-

гательной речи, по своей эмоцио-

нальной силе и безукоризненной 

логике напоминающей выступле-

ние кандидата филологических 

наук, – выглядит, мягко говоря, 

насмешкой над сегодняшней ре-

альностью. А если рассматривать 

ситуацию в историческом аспек-

те, то и кощунством.

О с о б е н но не с т е рп и мой 

ф альшью отдает эпилог филь-

ма, когда на финальных титрах 

тюремщики и заключенные бе-

рутся за руки и «братаются» в об-

щей пляске, как в пресловутом 

индийском музыкальном кино. 

«Пока ты жив, вставай и пробуй, 

погоды летной ты не жди», – поет 

слащавую пошлятину сводный 

хор занятых в фильме актеров. 

Против облегченного взгляда на 

проблемы пенитенциарной си-

стемы, против танцевально-пе-

сенной безвкусицы в финале, как 

я понимаю, и восстают критики 

фильма.

Но широкий зритель, так 

уж повелось со времен жизне-

радостных комедий Григория 

Александрова, снимавшихся в 

разгар репрессий, со времен изо-

бильных «Кубанских казаков», 

вышедших в послевоенную го-

лодуху, предпочитает в кино от-

нюдь не горькую правду жизни, а 

как раз такие вот утешительные 

сказки. Отчасти зрителей мож-

но понять: пресловутой правды 

жизни им и так хватает в своем 

собственном бытовании, зача-

стую безрадостном. И потому 

вслед за «Кинотавром» и екате-

ринбургским «Уралкинофестом», 

где фильм «Жги!» завоевал призы 

зрительских симпатий, можно 

предвидеть триумф картины еще 

и в широком прокате.

Зрители и кинокритики, в от-

личие, надо полагать, от тюрем-

щиков и заключенных (если кто 

не понял, это у меня такая ирония), 

в общем экстазе сливаются не так 

уж часто. Т

ВЗГЛЯД

Илья Кормильцев и Вячеслав Бутусов.

Инга Оболдина в фильме «Жги!».

Спустя 

13 месяцев
после скандального запрета 
выставка фотографий Джока 
Стерджеса заново открывается 
в Москве. Следственный комитет 
порнографии в этих работах 
не нашел...
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1  Момент нападения 

на экспозицию выставки.

2  Посетитель на выставке 

«Джок Стерджес. Без смущения». 

2016 год.
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Бесплатно на футбол.
Болельщики матчей ЧМ-2018 забронировали 20% билетов 

на бесплатные поезда на турнире

«Чемпионат мира особенно 
важен для нашей страны...»
Сергей Кирьяков – о роли жребия и рока в футболе

«Спартак» создал историю.
Уступив 0:7 «Ливерпулю» в Лиге чемпионов, московский 

«Спартак» вписал в свою историю самое крупное поражение

К «группам смерти» я отнес 

бы D (Аргентина, Хорватия, Ис-

ландия, Нигерия) и F (Германия, 

Мексика, Швеция и Корея). Про 

Россию же сейчас можно сказать, 

что нам досталась «смертельная 

стадия плей-офф», там будут под-

жидать испанцы либо португаль-

цы. Тут очень важно контролиро-

вать психологическую атмосферу 

в команде.

– Каких уругвайцев нам стоит 
больше опасаться – из Европы 
или темных лошадок?
– Уругвайские футболисты, 

впервые оказавшись в сборной 

в компании грандов, изо всех сил 

стараются утвердиться. Для них 

чемпионат мира может стать про-

пуском в знаменитые клубы, где 

они получат многомиллионные 

контракты. Наставника сборной 

Уругвая Оскара Табареса громки-

ми именами не смутить. Он может 

вместо признанной звезды поста-

вить в состав голодного новичка, 

если увидит, что тот готов умереть 

на поле. Так что не надо оценивать 

силу сборной Уругвая лишь исхо-

дя из перечня знаменитостей в ее 

рядах, в этой команде обязательно 

выстрелят новички.

– Эксперты планируют, что 
в плей-офф выйдут Уругвай и 
Россия...
– Шансы Египта, многократного 

чемпиона Африки, отнюдь не при-

зрачные. В группе А за первые два 

места борьба пойдет между тре-

мя командами. В матче открытия 

против Саудовской Аравии пре-

имущество будет на нашей сто-

роне. Полный стадион, атмосфера 

праздника... Россияне выйдут на 

эту игру крайне мотивированны-

ми и должны добиться победы – 

иначе о чем вообще разговари-

вать? А дальше... Впрочем, рано 

рассуждать о стратегии, сейчас 

нашей команде надо продолжить 

поиск своей игры.

– Пока сборная России успеш-
нее играет против атакующих 
команд. Вам так не кажется?
– Всегда надо иметь несколько пла-

нов на игру. До начала чемпионата 

мира все стадии и все варианты 

надо отработать, чтобы по ходу ре-

шающих матчей не пришлось экс-

периментировать, как это не раз 

случалось с российской сборной 

в самые ответственные моменты.

– Но в последнем матче про-
тив испанцев наши сыграли 
неплохо...
– Испания не показала своих 

лучших качеств. Ведущие фут-

болисты мыслями были далеко, 

в своем национальном чемпиона-

те. Наши же самим себе доказали: 

если они вынут все из своих ре-

зервов, все силы оставят на поле, 

тогда возможно даже чудо. В пси-

хологическом плане тот матч с ис-

панцами дал нам больше, чем все 

остальные товарищеские матчи.

– Как вы, бывший нападающий, 
оцениваете перспективы фор-
вардов Смолова и Кокорина?
– Они имеют хорошие шансы 

на этом чемпионате проявить 

себя и войти в список топовых 

игроков. В своих клубах Федору 

и Александру это удавалось не 

раз, кое-что получалось и в то-

варищеских матчах за сборную 

России. Теперь труба зовет к но-

вым вершинам.

– Как вам формула турнира, 
когда уже начиная с группово-
го турнира команда проводит 
матчи в разных городах?
– Ну эта тенденция началась еще 

на чемпионате мира 1990 года 

в Италии. А в США-1994 и Бра-

зилии-2014 командам, а вместе 

с ними и их болельщикам при-

ходилось между матчами пре-

одолевать большие расстояния. 

Сейчас же изначально ставилась 

задача охватить разные регионы 

страны, обеспечить их стадиона-

ми и прочей инфраструктурой. 

Чтобы не только иностранцы 

посмотрели не похожие друг на 

друга города России, но и круп-

нейшее событие мирового футбо-

ла не прошло мимо большинства 

россиян.

– Решение какой сверхзадачи 
вы ждете от организаторов и 
участников футбольного чем-
пионата?
– Маловероятно, что предстоящая 

зимняя Олимпиада принесет нам 

много радости. Даже те из наших, 

кого пустят в Пхенчхан, будут там 

пребывать в некомфортном состо-

янии – без флага и гимна, после 

такой нервотрепки... Потому чем-

пионат мира по футболу особенно 

важен для нашей страны. Фут-

бол – спорт номер один, и этим все 

сказано! Нам предоставлен от-

личный шанс восстановить свое 

реноме. Важен не только резуль-

тат нашей сборной, но и качество 

проведения самого чемпионата. 

Нельзя давать никаких поводов 

к очередным провокациям. Т

•ЧМ-2018•

Решение об отстранении на-

шей олимпийской сборной 

от предстоящих Игр в Южной 

Корее заставило вздрогнуть 

и футбольных болельщиков. 

А ну как гонения на россий-

ский спорт поставят под 

угрозу и праздник, который 

мы давно ждем и к которому 

усиленно готовимся? Недаром 

в западных изданиях то и де-

ло появляются статьи о заси-

лье допинга в нашем футболе 

с призывами если не отобрать 

у нас мировой чемпионат, то 

разобраться с российскими 

футболистами. Что это, арт-

подготовка? С этого вопроса 

начался наш разговор с Сер-

геем КИРЬЯКОВЫМ, немало 

поигравшим за московское 

«Динамо» и сборную России.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

С
ергей, скажите откровен-
но: на данный момент 
у вас нет опасений, что 
в последний момент у нас 
отнимут этот чемпионат?

– Ни малейших. В руководстве 

ФИФА собрался более адекват-

ный и ответственный состав, чем 

в МОК. Вся подготовка ведется на 

высочайшем уровне. Обратной 

дороги уже нет. Чемпионат в Рос-

сии будет, и наша сборная на нем 

обязательно выступит. Как – это 

уже другой вопрос.

– Вы меня успокоили. Тогда 
поговорим о результатах же-
ребьевки. Как они вам?
– В целом, считаю, мы должны 

быть довольны. Сборная могла 

попасть в гораздо более силь-

ную компанию. Но надо учесть 

и печальный опыт, когда мы пре-

ждевременно впадали в эйфорию 

после удачного жребия. Вспомни-

те Евро-2012 и ЧМ-2014, да и про-

шлогоднее Евро тоже. Потирали 

руки, судачили о будущих сопер-

никах по плей-офф, а потом тер-

пели крах и не выходили из груп-

пы. Тренерский штаб Черчесова, 

надеюсь, досконально изучает 

наших соперников по группе, не 

допуская никакого благодушия. 

Да и нет у нас никаких оснований 

смотреть сверху вниз на кого-ли-

бо, в рейтинге ФИФА мы уступаем 

всем участникам турнира.

Спорт №1 —
футбол. И этим все сказано!
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Фигурное катание. 
Гран-при. Финал
Финал Гран-при – возможность 
заглянуть в будущее. За два 
месяца до Игр-2018 все лучшие 
фигуристы соберутся в Нагое 
и покажут миру олимпийские 
программы. Ну или почти все... 
Травма не позволит выступить 
в Японии действующей чемпион-
ке и рекордсменке мира Евгении 
Медведевой. Без главной фаво-
ритки в центре внимания будет 
15-летняя Алина Загитова, кото-
рой прочат лавры наследницы 
Медведевой. В споре спортивных 
пар главная интрига – дуэль чем-
пионов мира – 2017 и лидеров 
сезона дуэта из КНР Суй Вэнь-
цзин – Хань Цун и российской па-
ры Евгения Тарасова – Владимир 
Морозов. В мужском одиночном 
катании болеем за Михаила Ко-
ляду и Сергея Воронова, взявше-
го уже по этапу Гран-при.

8–9 ДЕКАБРЯ, 

ПЯТНИЦА – СУББОТА

Биатлон. Кубок мира. 
Второй этап
Первый этап Кубка мира рас-
строил: восемь гонок в Эстер-
сунде – ноль побед у наших. У де-
вушек вообще без вариантов, 
у парней в гонке преследования 
Антон Шипулин вполне мог до-
бежать и до пьедестала, но... 
Но тренеры твердят привычную 
мантру: «Все идет по плану. 
В Хохфильцене результаты будут 
совсем другими». Посмотрим. 
В пятницу – два спринта, в суб-
боту – две гонки преследования, 
в воскресенье – две эстафеты.

8–10 ДЕКАБРЯ, 

ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Конькобежный спорт. 
Кубок мира. 
Четвертый этап
Денис Юсков пока не знает по-
ражений в этом сезоне на корон-
ной дистанции 1500 м. Он сегод-
ня среди главных претендентов 
и на олимпийскую медаль. А вот 
Павел Кулижников, наш король 
спринта, не сможет поехать 
в Пхенчхан даже под белым 
флагом: он пять лет назад был от-
странен от стартов на два года за 
допинг, а от наших требуют толь-
ко чистую допинг-историю.

8–10 ДЕКАБРЯ, 

ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Лыжные гонки. Кубок 
мира. Третий этап
Йоханнес Клэбо против осталь-
ного мира. Пока в эпическом 
противостоянии счет 5:0 в поль-

зу норвежца, который в 21 год 
добился тотального доминиро-
вания над соперниками. На эта-
пе в Давосе шанс бросить вызов 
выскочке имеют два наших 
парня: ровесник норвежца Алек-
сандр Большунов и Сергей Устю-
гов. В субботу нас ждет спринт, а 
в воскресенье – 15 км свобод-
ным стилем.

9–10 ДЕКАБРЯ, 

СУББОТА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. 
Чемпионат России. 
«Спартак» – ЦСКА
Вечная классика. Главное дерби 
всея Руси. Беспроигрышная 
серия красно-белых составляет 
уже 12 матчей. Продлит ли ее дей-
ствующий чемпион в последнем 
матче года?

10 ДЕКАБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Совет олимпийцев 
России
На собрании спортсменов и тре-
неров будет принято решение, 
ехать ли спортсменам, получив-
шим специальное приглашение 
МОК, на Олимпиаду в Корею.

12 ДЕКАБРЯ, ВТОРНИК

Хоккей. Евротур. 
Кубок Первого канала
Генеральная репетиция олим-
пийского турнира, который 
впервые с 1998 года обойдется 
без хоккеистов НХЛ. В Москве 
встретятся «большая четверка» 
из Европы (Россия, Чехия, Шве-
ция и Финляндия), примкнув-
шая к ним Канада и (немного 
экзотики) сборная Южной Ко-
реи. В четверг наши сыграют со 
шведами, в субботу – с канад-
цами, а воскресенье – с фин-
нами.

13–17 ДЕКАБРЯ, 

СРЕДА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Гандбол. Чемпионат 
мира среди женщин. 
Финал
Триумф российских гандболи-
сток на Олимпиаде-2016 стал, 
наверное, самой яркой нашей 
победой в Рио. И вот новый по-
ход команды Евгения Трефило-
ва. На предварительном этапе 
сборная России обошлась без 
осечек: четыре победы в четы-
рех матчах. Но главные игры 
впереди. Надеемся, сборная 
России доберется до финала 
в Гамбурге. А там и до золота 
рукой подать.

17 ДЕКАБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Несмотря ни на что...
Несмотря на решения МОК, наши олимпийские надежды бу-

дут в центре внимания болельщиков в ближайшие 10 дней.

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

19-летняя тоголезка Матильда 

Петижан на 10-километровой 

трассе Сочи-2014 обогнала 

нескольких сильных лыжниц 

из северных стран. После финише 

ее поздравил корреспондент 

«Труда» Наиль Забаров.

Африканские страсти на фоне льда и снега
•ОЛИМПИАДА-2018•

Это случилось: сборную Рос-

сии оставили без зимней 

Олимпиады в Корее. И что мы 

увидим? Как во многих дис-

циплинах на место яростной 

борьбы за медали придет 

«дружба народов»? Болель-

щикам, например, уже сейчас 

предлагают порадоваться 

тому факту, что на старты в Ко-

рее выйдут как никогда много 

спортсменов с африканскими 

корнями. Что же, поговорим о 

первопроходцах.

НАИЛЬ ЗАБАРОВ

Каковы вообще перспективы 

у зимних видов спорта в Африке? 

Во время Игр Сочи-2014 мне до-

велось беседовать на эту тему со 

знаменитым марафонцем Полом 

Тергатом, одним из руководи-

телей Олимпийского комитета 

Кении. И вот что он мне сказал:

– В некоторых африканских 

странах – ЮАР, Тунисе, Кении, 

Танзании – есть снежные высо-

когорные склоны. Но когда среди 

обеспеченных жителей Африки 

появляются желающие кататься 

на горных лыжах, они предпо-

читают ехать в Европу. В ЮАР 

несколько ледовых дворцов, при 

которых даже создали хоккейные 

клубы. Сборная этой страны вы-

ступает в низших дивизионах хок-

кейного чемпионата мира. В ке-

нийской столице в одном из самых 

фешенебельных отелей Найроби 

положили искусственный лед. Но 

от этих робких шагов до олимпий-

ских вершин дистанция огромная. 

А тратить на подобные экзотич-

ные проекты бюджетные деньги 

Кения не собирается.

Вот и весь сказ.

Шарики за ролики, 
ролики – за коньки и санки
Первым темнокожим конькобеж-

цем в истории стал американец 

Шани Дэвис. И сразу вошел в клуб 

великих. Корреспонденту «Труда» 

довелось брать интервью у Шани 

на чемпионате мира 2009 года. 

Его путь в конькобежный спорт 

был долог и извилист. Начинал на 

роликах, потом совмещал «лед и 

пламень»: стал призером чемпио-

ната мира в шорт-треке и чемпио-

ном в классике. Всего у Шани два 

олимпийских золота и 10 титулов 

чемпиона мира. Причем дважды 

он был первым в классическом 

многоборье.

А в бобслее известна «четверка» 

с Ямайки. В 1988-м она дебютиро-

вала, высший же успех пришел к 

ямайцам на Играх-1994 в Лилле-

хаммере, где они заняли 14-е ме-

сто, опередив Россию, США, Фран-

цию и Италию.

Пируэты страсти
Первой афроамериканкой, став-

шей чемпионкой мира в фигур-

ном катании (в парах), была Тай 

Бабилония из США. Случилось 

это в 1979 году, когда Ирина Род-

нина ушла в декретный отпуск. 

На Олимпиаде-1980 наша пара 

Роднина – Зайцев снова была 

вне конкуренции. Зато мулатку 

Тай, среди предков которой были 

также филиппинцы и немцы, фа-

наты считают одной из самых 

красивых фигуристок в истории. 

Даже сейчас, когда ей за 50. 

Мать другой темнокожей аме-

риканской фигуристки Деби То-

мас стала компьютерным анали-

тиком в те времена, когда в этой 

сфере женщины были большой 

редкостью. Но дочка по части 

упорства переплюнула маму. 

В 1986-м она стала чемпионкой 

мира, в 1988-м – призером Олим-

пиады. Деби на отлично училась 

на медицинском факультете, ста-

ла дипломированным ортопедом, 

имеет интересные научные разра-

ботки. Но... Подвел характер. Она 

нигде не уживалась с коллегами. 

Сегодня экс-чемпионка живет 

в трейлере на пособие мужа, оба 

крепко выпивают.

Первой знаменитой евроаф-

риканкой в фигурном катании 

стала Сурия Бонали – уроженка 

острова Реюньон, усыновленная 

французами. Сурия, пятикратная 

чемпионка Европы, первой среди 

женщин освоила четверные прыж-

ки, ее считали самой атлетичной 

одиночницей.

Был темнокожий фигурист и 

в сборной России – Антонио Лау-

делино Соуза Кордейру, у которого 

мама русская, отец – португалец 

с предками из Анголы. В тренер-

ских бригадах российских пар 

сейчас работает пятикратный 

чемпион мира Робин Шелковы, 

выступавший за сборную Герма-

нии. Мать у него чешка, а отец 

танзаниец.

Африка на склоне
В протоколах горнолыжных со-

ревнований долгое время отме-

чался спортсмен из Ганы Кваме 

Нкрума Ачимпон. Он родился 

в Шотландии, но получил граж-

данство африканской державы. 

В 18 лет парень научился катать-

ся на горных лыжах – слишком 

поздно, чтобы рассчитывать на 

победы. На международный 

уровень вышел лишь в 31, но 

сумел пройти сквозь сито ква-

лификации и выступить на Играх 

в Турине. Африканец обыгрывал 

скандинавов и россиян. Завершил 

профессиональные выступления 

в 37 лет.

В Сочи-2014 удачно дебютиро-

вала 18-летняя марокканка Кенза 

Тази, которая обошла представи-

тельниц Эстонии, Черногории и 

других вполне снежных и горных 

стран. А сборная африканского 

Того на склонах Красной Поля-

ны была представлена 18-летней 

Алессией Афи Диполь, родившейся 

в Италии и освоившей там горные 

лыжи. Она заняла 55-е место в ги-

гантском слаломе, сумев обойти 

представительниц Эстонии, Болга-

рии, Китая, Турции и других стран, 

где имеются горнолыжные центры. 

Оставила позади и знаменитую 

скрипачку Ванессу Мэй, которая 

занимается горнолыжным спор-

том с четырех лет.

Вратарь-распасовщик
Первым чернокожим в НХЛ был 

Вилли О'Ри, вышедший на лед 

в 1958 году. А Грант Фюр стал пер-

вым афроамериканцем, попавшим 

в Зал славы НХЛ. Фюр провел 20 се-

зонов в разных клубах – с 1979-го 

по 1999-й, играл с самим Уэйном 

Гретцки, за сборную Канады про-

вел 18 матчей. Грант установил 

рекорд, который вряд ли кто пре-

взойдет: 14 голевых передач. Дело 

в том, что Фюр был вратарем. Зато 

Шоколадная Ракета Энсон Картер – 

двукратный чемпион мира в соста-

ве сборной Канады. Т
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Н
а Невском проспекте, 30, 

в доме, который со вре-

мен мецената В.В. Энгель-

гардта известен как один 

из центров музыкальной 

жизни Петербурга, среди имен 

Пушкина, Глинки и Рубинштей-

на отдельной строкой значится: 

«В начале XIX века в этом доме 

жил инструментальный мастер 

Иван Батов». Это тот самый дво-

рец, где происходят события 

драмы Лермонтова «Маскарад» – 

именно здесь, где теперь Малый 

зал Филармонии и встроен вести-

бюль станции метро «Невский 

проспект». Другим фасадом зда-

ние выходит на канал Грибоедо-

ва. Узнали? Так вот скрипичный 

мастер Иван Батов, недавний 

крепостной графа Шереметева, 

жил здесь в квартире, окнами 

выходящей на канал.

Батов (1767–1841) был из тех 

мастеров, которыми вдохновлял-

ся Лесков, создавая своего Левшу. 

Он был знаменит среди совре-

менников, но сегодня, спустя два 

с лишним века, трудно понять, 

что в биографии Ивана Андрее-

вича правда, а что вымысел. На-

верняка известно, что граф Н.П. 

Шереметев решил учить самых 

одаренных своих крепостных 

строительству скрипок. Иван 

Батов показал в этом искусстве 

выдающиеся способности, кото-

рые были оценены очень высоко, 

в том числе и императором, кото-

рый сам умел играть на скрипке.

Сначала крепостной мастер из-

готавливал инструменты в име-

нии графа под Москвой для его 

оркестра. С 1803 года Батов про-

живал в Санкт-Петербурге, и Ше-

реметев позволил ему принимать 

заказы от музыкантов. Крепост-

ной мастер ремонтировал инстру-

менты для музыкантов царско-

го двора, а в 1820-м император 

Александр I купил у него скрип-

ку за 2000 рублей – небывалые по 

тем временам деньги! Наконец, 

в 1827 году Батов получил от гра-

фа вольную – якобы за виолончель 

своей работы. В 1829 году Иван Ба-

Репортер «Труда» услышал, как звучит скрипка работы Ивана Батова

Русский Страдивари

тов удостоился на петербургской 

выставке Большой серебряной 

медали для ношения на Аннин-

ской ленте. На его инструментах 

играли признанные российские 

и европейские виртуозы – Алек-

сандр Львов, Бернард Ромберг, 

Кароль Липинский… За свою 

жизнь Батов создал 41 скрипку, 

3 альта, 6 виолончелей и 10 гитар, 

а еще отреставрировал множество 

старинных скрипок итальянской 

работы.

Все эти шедевры разлетелись 

по стране, оказались за границей. 

Сегодня к сохранившимся рабо-

там Батова причисляют 17 ин-

струментов – четыре скрипки, 

один альт, четыре виолончели, 

два контрабаса, шесть гитар. Они 

хранятся в Санкт-Петербургском 

музее театрального и музыкаль-

ного искусства, Музее-усадьбе 

«Останкино», Госколлекции, 

Эрмитаже, Музее имени Глин-

ки, а две гитары – у частных лиц.

«О Батове бытует масса ле-

генд, – говорит сотрудник Санкт-

Петербургского музея театраль-

ного и музыкального искусства, 

хранитель коллекции музыкаль-

ных инструментов Владимир КО-

ШЕЛЕВ. – Например, о том, что 

для основоположника русской 

скрипичной школы Хандошкина 

мастер изготовил из гробовой до-

ски балалайку, которую пытался 

купить Потемкин...»

Исследователи убедились и в 

том, что в инструменты Батова 

вклеивали этикетки знамени-

тых итальянских мастеров – 

чтобы продать подороже. А есть 

примеры другого рода: этикетки 

с именем Батова и датами пер-

вой четверти XIX века набраны 

на бумаге, изготовленной не 

ранее 1844 года. Дошедшие до 

нас инструменты нуждаются в 

дополнительной атрибуции, ре-

ставрации и возвращении в кон-

цертную жизнь. Вот это и будет 

сделано в рамках долгосрочной 

совместной программы Санкт-

Петербургского музея театраль-

ного и музыкального искусства 

и Музея-усадьбы «Останкино» 

(Москва) «Береженая вещь. 

Путешествие из Петербурга в 

Москву».

На выставке «Русский Стради-

вари. Иван Андреевич Батов» в 

Шереметевском дворце представ-

лено 12 инструментов мастера. 

В Музее театрального и музы-

кального искусства хранятся две 

скрипки, альт, виолончель и ги-

тара авторства Батова. Эрмитаж 

представил на выставку гитару, 

виолончель и контрабас. Из Му-

зея-усадьбы «Останкино» для по-

каза и исследования привезены 

семиструнная гитара 1804 года с 

этикеткой Батова и виолончель.

На торжественном открытии 

выставки скромно присутствовал 

потомственный музыкант и ре-

ставратор Владимир Андреевич 

Якименко, без участия которого 

это событие не могло бы состоять-

ся. Благодаря его мастерству вто-

рую жизнь обрели инструменты, 

которые хранятся в коллекции 

Музея музыки в Шереметевском 

дворце. Вот и сейчас отреставри-

рованные инструменты Батова 

снова  зазвучали на концертной 

сцене в Белом зале Шереметев-

ского дворца. Могу подтвердить: 

звучание божественное. Т

1  Иван Батов.

2  Сотрудник Санкт-Петербургского 

музея театрального 

и музыкального искусства, 

хранитель коллекции музыкальных 

инструментов Владимир Кошелев.

1

2

•ЗНАЙ НАШИХ!•

Все слышали про скрипки Страдивари, но мало кто знает про 

Ивана Батова, крепостного графа Шереметева, создателя 

струнных инструментов звучания редкостной красоты. А ведь 

его уже при жизни сравнивали с великим итальянцем, на-

зывая Батова русским Страдивари. Репортер «Труда» полу-

чил редкую возможность увидеть и услышать рукотворные 

шедевры крепостного мастера, представленные на выставке 

в Шереметевском дворце.
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С днем рождения, 
дядя Гиляй!
Сегодня, 8 декабря, на могиле русского писате-
ля, журналиста и бытописателя Москвы Влади-
мира Гиляровского на Новодевичьем кладбище 
обязательно появятся свежие цветы. Королю ре-
портеров, уважаемому в народе газетчику дяде 
Гиляю исполняется 162 года. Пройдемте со мной 
в Столешников переулок, дом 9, где долгие жил 
этот незаурядный человечище?

Крепкое здоровье ему досталось от родите-
лей, вышедших из запорожских казаков. У отца 
сила была отменная, которая пригодилась ему на 
службе в полиции. В школе Володя прилежным 
учеником точно не был, в первом классе ухитрился 
остаться на второй год. Зато после гимназии где он 
только не работал! Был бурлаком на Волге, служил 
истопником, пожарным, табунщиком, наездником 
в цирке и даже актером в театре. С таким-то бага-
жом подался в репортеры. Мало кто знает, что Гиля-
ровский первым из журналистов встал за защиту 
бездомных животных. С его репортажа «Ловля со-
бак в Москве» начался разговор на тему, которая, 
увы, сохранила актуальность и в наши дни.

Московский журналист Лев Колодный, с ко-
торым мне посчастливилось поработать в «Мос-
ковской правде», написал не одну книгу, двига-
ясь маршрутами, проложенными Гиляровским. 
И ничего не устарело. Дядя Гиляй – человек-эпо-
ха. В его честь полвека назад была переимено-
вана 2-я Мещанская улица в Москве. Носят его 
имя улицы и в Вологде, и в Тамбове, и даже одна 
из малых планет Солнечной системы...

Но вернемся в Столешников. Сфотографиро-
вав мемориальную доску на доме журналиста, я 
увидел указатель к Центру Гиляровского. Глазам 
своим не поверил и отправился вглубь двора. 
Постучался далеко не в парадную дверь – и со-
трудники музея Москвы поведали мне уйму инте-
ресного. Мне повезло: до открытия Центра еще 
несколько дней, а я стал первым журналистом, 
которому удалось побывать в этих стенах и сде-
лать несколько фотографий.

Оказывается, организован даже праздник 
«Гиляйфест». С конкурсной программой «С Мос-
квой накоротке» и несколькими специальными 
программами. К показу готовятся более 30 
фильмов – игровых и документальных, полно-
метражных и короткого метра. Тут и ленты ре-
жиссеров нового поколения, посвященные со-

временной Москве и ее жителям, 
и вечная классика. Выступит 
народный артист СССР Марлен 
Мартынович Хуциев, снявший 
знаменитое кино «Я шагаю по 

Москве».
Думаю, дяде Гиляю бы-

ло бы очень интересно 
все это увидеть! А 
еще взглянуть на 
витрины бутиков, 
оккупировавших 
Столешников 
переулок, и на-
писать репортаж 

под названием 
«Цены ку-
саются, как 

злые собаки»... Т

НИКОЛАЙ 

ЗУЕВ

ЕСТЬ ПОВОД. . .

Вавилов видел мир, стоя на глобусе
•ИСТОРИЯ С ФОТОГРАФИЕЙ•

Исполнилось 130 лет со дня рождения 

выдающегося русского биолога, одно-

го из основоположников генетики Ни-

колая Вавилова. Как известно, ученый 

был репрессирован и погиб в саратов-

ской тюрьме в годы войны. Спустя мно-

го лет сын ученого Юрий Николаевич 

рассказывал автору этих строк о своем 

отце. Эти воспоминания я храню уже 

три десятилетия и сегодня решил поде-

литься ими с читателями «Труда».

ЮЛИЙ ПЕСИКОВ
САРАТОВ

– Папа был среднего роста, коренастый, 

с добрым лицом и живыми глазами, – вспо-

минал Юрий Вавилов. – От него исходила 

совершенно невероятная энергия. Можно 

сказать, отец был воинствующим оптими-

стом. В спорах всегда так горячо отстаивал 

свое мнение, что казалось: именно от это-

го зависит судьба человечества.

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

– Николай Вавилов посвятил жизнь на-
уке, побывал в десятках стран и собрал 
уникальную коллекцию культурных 
растений. Он находил время для семьи?
– Да, улучал минуты и даже часы. Из 

каждой поездки привозил какие-ни-

будь экзотические подарки и маме, и 

нам с братом Олегом: резные фигурки, 

маски, кувшины... Он трудился с азартом, 

увлечением. Мама укоряла: «Коленька, 

тебе и поспать-то некогда». А он только 

махал рукой. Всегда бодрый, молодцева-

тый, подтянутый.

Он никогда не заглядывал в мой школь-

ный дневник. У нас в семье само собой раз-

умелось, что учиться плохо недопусти-

мо, просто невозможно. Еще в начальных 

классах отец записал меня в библиотеку 

Дома ученых, советовал читать серьезные 

книги на исторические темы.

– А у отца была любимая книга?
– Наверняка таких было много, он же по-

стоянно читал. А мне почему-то особо 

запомнилось, как бережно он относился 

к книге Дарвина, изданной в 1905 году. 

Начало Первой мировой войны застало 

Николая Ивановича в Англии. Собранную 

там литературу он отправил домой, но па-

роход затонул, и из всего багажа уцелела 

только эта книга...

– Известно, что ваш отец был на корот-
кой ноге с ленинградским руководите-
лем Сергеем Кировым...
– Да, они даже дружили. Хорошо помню, 

как Ленинград провожал Кирова в по-

следний путь. На всем Невском проспекте 

стояла огромная процессия людей с факе-

лами. У отца на рукаве – траурная повяз-

ка. Приехал из Москвы Сталин, который 

недолюбливал отца из-за хорошего отно-

шения к нему Кирова. В 1929 году Иосифу 

Виссарионовичу исполнилось 50 лет. Отец, 

прежде чем послать ему поздравление, 

решил посоветоваться с Кировым. И Киров 

сказал: «Не надо!»

– Отец вам рассказывал о своих экспе-
дициях?

– Конечно! В нашей ленинградской квар-

тире на столе стоял огромный глобус, ис-

пещренный схемами маршрутов. У отца 

был девиз: «Видеть мир, стоя на глобусе». 

После войны мама передала тот глобус 

в Ленинградское областное отделение 

Русского географического общества.

Папа уважал эпистолярный жанр. Со-

хранилось много писем к коллегам, род-

ным и близким. Одно из них, датированное 

27 декабря 1920 года, я помню наизусть. 

Николай Иванович адресовал его своей 

невесте Елене Барулиной, моей будущей 

матери: «Милый друг! Мне не жалко отдать 

жизнь ради хоть самого малого в науке. 

Бродя по Памиру и Бухаре, приходилось 

не раз быть на краю гибели. И как-то было, 

в общем, даже приятно рисковать. Наука 

стала для меня жизнью. И потому, Лена, 

как верный сын науки я внутренне не до-

пускаю порывов в увлечении, в любви. Ибо 

служение науке не мирится с легким от-

ношением к себе, к людям».

Мне кажется, в этих словах весь отец, 

его исповедь и жизненное кредо... Т

Николай Вавилов в Никитском 

ботаническом саду с женой 

и сыном Юрой. Ялта, 1933 год.



8 | ДОВСТРЕЧИ ТРУД | 8 декабря | 2017 | www.trud.ru

Чем сегодня живет мурманский поселок 
Териберка, где режиссер Андрей Звягинцев 

снял свой знаменитый фильм? Ответ 
искали создатели документальной ленты, 

представленной на международном 
кинофестивале «Сталкер»

По следам «Левиафана»
Кто зондирует людей?

Девять лет пенсионер из 
Грозного прожил с зондом в 
животе. Но недавно он по-
чувствовал боли и обратился 
в городскую поликлинику. 
После рентгена пациента 
срочно отправили в опера-
ционную, где извлекли из 
его желудка… трехметровый 
медицинский зонд. Как вы-
яснилось, его там забыли 
харьковские хирурги, делав-
шие грозненцу операцию на 
кишечнике еще в 2008 году. 
Сейчас пенсионер дома, чув-
ствует себя хорошо, а зонд 
забрал на память.

Чертовски хочется 
работать

Что делать, если есть жела-
ние поработать крановщи-
ком, но нет соответствующей 
квалификации? Правильно: 
надо купить поддельное 
удостоверение машиниста 
гусеничного крана. Именно 
так рассуждал житель Став-
рополя, когда обратился 
к мошеннику, торгующему 
фиктивными документами, и 
внес 35 тысяч рублей за эту 
«услугу». Увы, ни денег, ни ли-
пового удостоверения он так 
и не увидел. После чего об-
ратился в полицию с жалобой 
на мошенника. Того нашли и 
возбудили уголовное дело. 
А что делать с заявителем, 
следователи пока не решили.

Отдых: экономвариант

В канун новогодних каникул 
ВЦИОМ решил выяснить, чем 
занимаются в свободное 
время россияне. Так вот, 
большую часть своего досуга 
(60%) наши граждане по-
свящают детям и домашнему 
хозяйству. На втором месте 
по популярности (34%) – ак-
тивный отдых на природе. 
Отправляются на посиделки 
и дружеские застолья теперь 
меньше трети респондентов. 
А каждый пятый россиянин в 
свой выходной не прочь по-
сидеть с книжкой в руках или 
провести время в социаль-
ных сетях.

Полосатая тройня

У тигров Бориса и Светлой, 
выпущенных в амурскую 
тайгу три года назад после 
курса реабилитации в запо-
веднике, родилась тройня. 
Тигрята вместе с мамой попа-
ли в объективы фотоловушек, 
установленных в заказнике 
«Журавлиный». Судя по этой 

фотосессии, семейство в 
отличной форме, звери бод-
ры и веселы. Специалисты 
говорят, что на территории 
Еврейской автономной об-
ласти обитают ныне не менее 
11 амурских тигров, тогда как 
еще в 2013 году в этом реги-
оне был зафиксирован всего 
один хищник.

Тонула девочка, 
а мимо ехал парень…

Настоящий мужской поступок 
совершил 28-летний Вилен 
Аблезов из Кузнецка Пензен-
ской области. Он проезжал по 
набережной реки Труев и уви-
дел девочку, звавшую на по-
мощь. Оказалось, ее подруга 
каталась на санках и съехала 
в воду, а выбраться на обледе-
невший берег сама не может. 
Вилен без раздумий бросился 
в ледяную реку, вытащил не-
задачливую саночницу и отвез 
ее в ближайшую больницу. Де-
вочка жива-здорова, а парень 
представлен к награждению 
медалью «За спасение поги-
бающих на водах».

•ТРУДЫ•

В музее-заповеднике «Кули-

ково поле» восстанавливают 

Зеленую дубраву, в которой 

скрывался засадный полк 

русских войск, решивший 

исход сражения в далеком 

1380 году. Но время – понятие 

относительное. Вот и резуль-

таты нынешних трудов, даст 

Бог, увидят только праправну-

ки тех, кто сейчас старается. 

Но энтузиасты убеждены, 

что дело сбережения русских 

земель и сохранения памяти 

о предках актуально и сейчас, 

и во все века.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Г
лавный экспонат музея-

заповедника «Куликово 

поле» – это, конечно же, само 

поле сражения. Куликовым 

оно стало с легкой руки ве-

ликого нашего историка Николая 

Карамзина, а до него именова-

лось Мамаевым или Донским. 

К птицам, кстати, название ни-

какого отношения не имеет: сло-

во «кулика», а точнее, «кулига» – 

с ударением на первом слоге, как 

до сих пор произносит это слово 

местное население, – означает 

дальнюю пашню...

Со смотровой площадки нового 

музейного комплекса такая па-

норама открывается – просто дух 

захватывает. Донское сражение – 

одна из немногих битв древности, 

достаточно точно локализован-

ная на местности. Попробуйте 

отыскать место Ледового побои-

ща или битвы на реке Воже. Вам 

покажут территорию размером 

примерно 20 на 25 км. А Куликово 

поле – это пространство «всего-

то» 4 на 8 км. Тоже, конечно, не-

мало, и, чтобы ориентироваться 

было легче, можно сверяться с ре-

льефной картой, нанесенной на 

внушительных размеров латун-

ную плиту.

Все ориентиры – где наши войс-

ка стояли, где Мамаевы, где глав-

ное сражение произошло – нане-

сены с максимально возможной 

точностью по результатам пале-

оботанических исследований, 

длившихся более четверти века. 

Само место сражения действи-

тельно не так уж велико – 2 кв. 

км. В конце XIV столетия это был 

чуть ли не единственный более 

или менее просторный безлес-

ный участок в непосредствен-

ной близости от места слияния 

Дона с Непрядвой, где в сентябре 

1380 года переправлялись дружи-

ны московского князя Дмитрия 

Ивановича. Конечно, ни о каком 

стотысячном войске, упомяну-

том Карамзиным, речи не идет. 

Учитывая количество населения 

русских земель в те времена, та-

кую рать собрать было немыс-

лимо.

В современной истории значи-

мость сражения во многом опре-

деляется числом сражающихся. 

В древности же никто специально 

подсчет ратников не вел, фикси-

ровались имена знатных воинов 

и предводителей дружин, да и то 

не всегда. Примерную числен-

ность войск историки опреде-

лили, опираясь на исследования 

в области экономики того време-

ни (сколько стоила экипировка од-

ного воина), особенности тактики 

средневековых сражений (битву 

вела конница, пехота в ней уча-

стия практически не принимала) 

и площади места основного бое-

столкновения. Получилось при-

мерно 5–7 тысяч русских против 

10–12 тысяч татар. Да, силы у Ма-

мая было больше, но не настолько, 

чтобы полностью гарантировать 

победу. Вот если бы перевес пре-

восходил двукратный, никакое 

ратное умение Дмитрию, навер-

ное, не помогло бы.

А исход сражения, как извест-

но, решил засадный полк князя 

Боброка Волынского, прятавший-

ся до поры до времени в Зеленой 

дубраве. Сегодня в этом перелеске 

засаду не спрятать – деревца тон-

ки и молоды. Но они есть – и это 

главное! Восстанавливать дубраву 

начали в 2004-м. Идея принадле-

жала тогдашнему директору ФБУ 

«Российский центр защиты леса» 

(«Рослесозащита») Михаилу Его-

ровичу Кобелькову и его коллеге 

Алексею Бобринскому: если се-

годня местность выглядит совсем 

не так, как 600 лет назад, то кому, 

как не нам, восстанавливать исто-

рический ландшафт, чтобы если 

не дети наши, то внуки-правнуки 

смогли увидеть, как это было.

Род Бобринских ведется от 

сына императрицы Екатерины II 

и Григория Орлова. Для Алексея 

Николаевича память предков, 

преемственность поколений – не 

пустой звук.

«Когда мы начинали 13 лет на-

зад, я не уставал повторять, что 

если разобраться, то практически 

у каждого русского человека течет 

в жилах кровь участников Кули-

ковской битвы. То есть каждый из 

нас имеет к этому месту прямое 

отношение. Сколько лет мы ищем 

национальную идею, рассужда-

ем о духовных скрепах, а они вот 

здесь – буквально у нас под нога-

ми. Вы только подумайте – силь-

ные здоровые мужчины оставили 

семьи, бросили хозяйство и пош-

ли на край света – тут ведь тогда 

Дикое поле было – защищать от 

врагов свою землю, которая тогда 

еще и государством-то единым 

по большому счету не являлась».

Восстанавливать лес, который 

шумел тут шесть веков назад, ре-

шили всем миром. Примерная 

площадь исторической Зеленой 

дубравы составляет 50 га, так что 

рук нужно много. Каждый год в на-

значенный день сюда, на Куликово 

поле, съезжаются люди. Вереница 

машин порой растягивается чуть 

не на километр. И дорогих внедо-

рожников тут не меньше, чем не-

убиваемых отечественных «Нив». 

Перед исторической памятью все 

равны. Бизнесмены, инженеры, 

многодетные мамы с детьми берут 

в руки лопаты и сажают деревья 

в память людей, защищавших 

родину. Не только тех далеких 

предков, имена которых история 

не сохранила, но и своих отцов-

дедов, воевавших в Великую Оте-

чественную и в другие войны, за 

нею последовавшие.

За посадкой следят специали-

сты все той же «Рослесозащиты», 

показывают, что и как делать – все 

должно быть по правилам, иначе 

деревья не примутся.

«Саженцы выращены в туль-

ских питомниках, – рассказывает 

главный аналитик «Российского 

центра защиты леса» Алексей Ер-

моленко. – Это традиционный для 

здешних мест дуб черешчатый. 

Сажаем густо – не все деревца при-

мутся, но, пока они маленькие, 

саженцы будут защищать друг 

друга, им вместе выжить легче. 

А потом будем проводить так на-

зываемые рубки ухода, чтобы 

в конечном итоге сформировался 

здоровый сильный лесной массив. 

Пока молодые дубки сформиру-

ются, пройдет лет 20–30. Вот тогда 

дубрава уже будет воспринимать-

ся как лес. А вот более или менее 

исторический вид она примет лет 

через 100. Ну а жизни у дуба – пол-

тысячи лет, так что праправнуки 

наших правнуков дубравой на-

шей любоваться будут...»

Собираются в заповеднике 

восстанавливать и другие лесные 

массивы – в XIV–XV веках здесь 

густые леса шумели. Это потом 

их люди под пашни извели. Впро-

чем, у нас это происходило все же 

не так варварски, как в Европе. 

В Англии во времена Робин Гуда 

леса составляли 80% территории, 

сейчас – 8%. А у нас и ныне – 70%. 

В прошлом году, когда открывали 

новый музейный комплекс, ря-

дом с ним разбили Парк России. 

Приехали представители от всех 

региональных отделений «Росле-

созащиты» и привезли из родных 

мест саженцы эндемиков, кото-

рые можно акклиматизировать 

к здешним условиям. И выса-

живали их так, чтобы деревья и 

кустарники образовали живую 

карту России. 

...Посадки завершили с первым 

снегом. А сейчас уже все Куликово 

поле укрыто белым покрывалом. 

Но музей – явление внесезонное 

и всепогодное, и зимой здесь 

не менее интересно, чем летом. 

Тем более что теперь сюда можно 

приехать на несколько дней. За-

поведник расположен далеко от 

больших городов, пока доберешь-

ся – полдня пройдет. Вот и при-

шлось музею самому заботиться 

о гостевой инфраструктуре (биз-

нес предпочитает более освоен-

ные территории, вроде Золотого 

кольца). Остановиться есть где: 

можно в гостевых домиках этно-

графической деревни Моховое 

у нового музея, можно в гости-

нице Молодежно-научного цен-

тра «База экспедиции» рядом со 

старым музеем в Монастырщине, 

а можно и в мини-отеле при Му-

зее купеческого быта в Епифани, 

старинном городке в нескольких 

километрах от Куликова поля. Т

P.S. Информация к размышлению 
для тех, кто уже думает о новогодних 
праздниках: на Куликовом поле ни 
детям, ни взрослым скучно не будет. 

Правнуки скажут спасибо
На Куликовом поле всем миром восстанавливают дубраву стратегического значения

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Через 100 лет
дубрава примет исторический вид... 

В зимнюю спячку впали еноты, сурки, 
тушканчики и бурые медведи Московского зоопарка. В этой связи 

служители просят посетителей и жителей соседних домов вести себя тише

В Нью-Йорке за 275 тысяч долларов 
проданы мемуары японского императора Хирохито (1901–1989) 

с воспоминаниями о Второй мировой войне, сообщил аукционный дом Bonhams

КАЛЕНДАРЬ: 8 ДЕКАБРЯ

1542

Родилась   Мария Стюарт, шотланд-
ская королева. Восстание шотланд-
ской знати вынудило ее отречься 
от престола и бежать в Англию. Там 
по приказу английской королевы 
Елизаветы I она была заключена 
в тюрьму, предана суду и казнена.

1802

Родился   Александр Одоевский, по-
эт-декабрист. Сторонник отмены кре-
постного права, Одоевский принял 
активное участие в восстании на Се-
натской площади, за что был осужден 
и приговорен к восьми годам катор-
ги. Больше года он провел в одиноч-
ном заключении в Петропавловской 
крепости, затем пять лет в Сибири, 
после чего был определен рядовым 
в кавалерийский полк на Кавказе. 
Там вскоре умер от малярии.

1837

Родился   Николай Дубровин, военный 
историк, академик Петербургской 
АН, редактор журнала «Русская ста-
рина». Его главные труды посвящены 
Крымской войне, покорению Кавка-
за, крестьянскому восстанию Еме-

льяна Пугачева. Дубровин также пер-
вый биограф   Н.М. Пржевальского.

1853

Родился Владимир Гиляровский, ко-
роль репортажа по прозвищу Дядя 
Гиляй.

1863

Скончалась Наталья Ланская, урож-
денная Гончарова, в первом бра-
ке – жена А.С. Пушкина.

1894

Скончался   Пафнутий Чебышев, 
русский математик и механик, 
основоположник петербургской 
математической школы, академик 
Петербургской академии наук и еще 
24 академий мира.

1920

Александр Грин прочел в Доме ис-
кусств в Петрограде свою повесть 
«Алые паруса».

1937

  Павел Флоренский, ученый, религи-
озный философ, погиб в сталинских 
лагерях.

1938

Освобожден от должности наркома 
внутренних дел СССР Н.И. Ежов и 
назначен на этот пост Л.П. Берия.

1941

США объявили войну Японии.

1980

В Нью-Йорке убит Джон Леннон, 
один из «Битлз».

1982

  Норман Мейер взял в заложники 
памятник Джорджу Вашингтону, 
потребовав положить конец гонке 
ядерных вооружений и угрожая 
взорвать памятник взрывчаткой, 
находящейся в микроавтобусе, если 
его требование не будет удовлет-

ворено. Спустя 10 часов он был за-
стрелен полицейским снайпером, а 
машина оказалась пустой.

1984

Скончался   Владимир Челомей, со-
ветский конструктор ракетно-кос-
мической техники, ученый в области 
механики и процессов управления, 
академик АН СССР. Дважды Герой 
Социалистического Труда.

1987

В Вашингтоне советский лидер 
Михаил Горбачев и президент США 
Рональд Рейган подписали договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности. СССР по договору 
должен был уничтожить 1752 раке-
ты, США – 859.

1991

Беловежское соглашение об обра-
зовании Содружества Независимых 
Государств.

1998

В Чечне казнены четверо сотрудни-
ков британской фирмы   «Грейнджер 
Телеком», похищенных в октябре и 

удерживавшихся как заложники. 
Фотографии и видеосъемка от-
рубленных голов обошли весь мир.

1999

В Кремле президент России Борис 
Ельцин и президент Белоруссии 
Александр Лукашенко подписали 
Договор о создании государства 
России и Белоруссии.

2005

Скончался Георгий Жженов, актер, 
народный артист СССР («Берегись 
автомобиля», «Ошибка резидента», 
«Вся королевская рать», «Экипаж»).

2010

Американская частная   компания 
SpaceX запустила на околоземную 
орбиту грузовой корабль Dragon и 
благополучно вернула его на Зем-
лю, приводнив в океане.

2016

Скончался   Джон Гленн, первый 
астронавт США. В октябре –ноябре 
1998 года совершил полет на чел-
ноке «Дискавери», став самым воз-
растным покорителем космоса.

1  Энтузиасты восстанавливают 

Зеленую дубраву.

2  Монумент в честь победы 

русских воинов на Куликовом 

поле.
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